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ЧЕТЫРЕ ГРУППЫ ЗЛОСТИ 
 

 
 Лет девяносто назад американские диетологи 

разделили все продукты питания на четыре группы, которые 
теперь многие американцы знают назубок. Это, ясное дело, 
кофе, попкорн, кока-кола и леденцы для свежего дыхания. 
Все употреблять по порядку, не смешивая, по часам – и 
будешь в норме.  

Нет, если серьезно, то группы получаются немножко 
другие. И если совсем уже серьезно, то не совсем все гладко 
и четко с этими группами получается. С возрастом состав 
групп потихоньку изменяется. Если спросить студентов, то у 
них таких четыре группы: пиво, пицца, чипсы и сухие 
завтраки. У школьников – вяленое мясо, пицца, 
газированные напитки и компьютерные игры. Видно, в 
пицце есть какие-то витамины, которые и после школы 
нужны молодому растущему организму. Еще состав групп 
зависит от того, где именно в Америке человек живет. Если 
на самом юге, то у него в четверку входят пиво, хлеб, 
говядина с соусом (это одна группа, говядины без соуса на 
юге не бывает) и барбекью. А, к примеру, у домохозяйки вся 
ее еда делится на такие четыре категории: сахар, соль, жир и 
шоколад.  

Но не жиром единым… Не только желудок есть у 
человека, есть у него еще и "чуйства". Каждый день мы с 
утра до вечера думаем, чем бы это нам подкрепитьсяв плане 
кулинарном. А чем мы чувства свои подкрепляем, чтобы 
они не зачахли от недоедания? Как мозги, мысли свои 
держим в форме?  

Я вам сейчас скажу, чем вы кормите свои чувства и 
мысли. Мы над этим не часто задумываемся, но калории 
эмоций и мыслей нам каждый день дает диета веры. 
Постоянная подпитка надежды. Нет, я пока не говорю о вере 
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религиозной. И надежду я имею в виду не диснеевскую, не с 
принцами на белых конях. Я говорю о самой простой, 
повседневной и злободневной вере, о надежде в смысле 
ожиданий бытовых, обыденных. Мы ведь чего-то всегда 
ждем. Мы пытаемся предположить, что нас ожидает в 
будущем. Мы рассчитываем, что в следующую минуту, 
следующий час, следующий день, следующую неделю 
что-то произойдет. Наши чувства основываются на 
определенных ожиданиях.  

И на тарелках, с которых мы подкрепляемся 
эмоционально, можно найти четыре группы продуктов веры, 
точно так же, как на тарелках за нашим обеденным столом 
четыре группы продуктов питания.  

Итак, начнем знакомиться с четырьмя группами веры. 
И разобраться в этом нам нужно и важно потому, что речь 
идет о диете и рационе наших чувств и эмоций.  

Что будет, если я вам подсыплю какой заразы в одну из 
групп вашего гастрономического питания? Что получится, 
если в гамбургере у вас будут кишеть палочки 
какие-нибудь? Если белки будут заражены, то мало вам 
пользы от того, что углеводы будут идеального качества. 
Все равно отравление вам гарантировано.  

А что будет, если я вам заразы подсыплю в 
какую-нибудь группу веры? Что если вдруг в одной из 
категорий надежды, на которой вы привыкли жить, в 
каких-то ожиданиях, которые вам помогают идти по жизни 
день за днем, даже если вы этого сами не осознаете, 
заведется червоточинка? Давайте посмотрим на эти четыре 
группы веры и сделаем выводы сами.  

Первой идет группа веры, которую можно назвать 
"личное достоинство". У меня есть простая, природная вера 
в самого себя. Есть чувство собственного достоинства, 
здоровая мера уважения к самому себе. Я знаю, что я чего-то 
в этом мире стою.  

И такая вот фундаментальная "вера в себя" есть у 
каждого. Даже у того, кто, казалось бы, себя ни во что не 
ставит, все равно какое-то самоуважение остается. Так уж 
человек устроен. Но для большинства из нас все-таки 
проблема не в том, что мы мало себя уважаем, а в том, что 
уж слишком много у нас этого самоуважения. Но, как бы 
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там ни было, мы все подпитываем свои чувства вот этим вот 
весьма высококалорийным блюдом: личным достоинством.  

Я считаю, что я чего-то достоин. И уж никак не 
меньшего я достоин, чем кто-то другой.  

А что случается, когда кто-то меня унижает? Когда 
кто-то плевать хотел на мое достоинство? Что бывает, когда 
кто-то на меня поднимает руку? Или "слово на меня 
поднимает"? Тогда в одной из групп веры в моем 
эмоциональном рационе появляются токсины, отрава 
какая-то заводится. И что же дальше происходит? А то и 
происходит, что я злюсь.  

Злость – это то же самое несварение, только уже не 
желудка, а чувств.  

А если болит живот, то махнуть на это рукой 
невозможно. Он же болит. Тогда ни работать не получается, 
ни думать ни о чем толком. Когда у человека живот болит, 
он совсем иначе, чем обычно, с людьми разговаривает и 
ведет себя с ними иначе. Боль в животе подает человеку 
сигнал, что в организме какой-то сбой и этот сбой надо 
срочно исправлять.  

То же самое и со злостью. Когда я злюсь, толку от меня 
мало. С того момента, как я разозлился, мысли мои мчатся 
совсем не в том направлении, в котором шли до того. 
Я говорю с людьми не так, как говорил. Я веду себя не так, 
как вел. И это тоже сигнал: "Эй! У тебя проблема. Срочно с 
ней надо разобраться".  

А что мы делаем, когда возвращаемся домой из 
какого-нибудь ресторана и через час у нас начинает болеть 
живот? Мы что, едем, скорчившись от боли, назад в тот 
ресторан и, держась за живот, начинаем разборки с 
заведующим, вычисляем повара-вредителя, проверяем 
состояние санитарии на кухне, звоним юристу, пишем на это 
заведение кляузу? Да нет же. Живот нам этого делать не 
даст. Проблема у нас сидит во внутренностях. И с ней, 
проблемой, надо что-то делать, то есть с внутренностями 
что-то надо делать. В это время меня никакие другие 
проблемы не волнуют!  

А что я делаю, когда меня кто-то унижает, когда кто-то 
попирает или каким-то образом ущемляет мое достоинство? 
Ну да, злюсь, конечно, это понятно, но что я делаю? Я вам 
скажу, что делаю в таких случаях я. Я возвращаюсь туда, 
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откуда пришел. Я начинаю искать источник отравы. 
Я начинаю перемывать с кем-то косточки тому, кто меня 
обидел. Я обдумываю планы страшной… ну хоть какой-то 
мести. Я продумываю, что надо предпринять, чтобы впредь 
такое этому человеку было неповадно творить. 
Я выдумываю, как бы мне с обидчиком за все рассчитаться, 
как бы за зуб ему тоже что-нибудь выбить.  

Иначе говоря, я начинаю действовать так, как будто 
если я подтравлю в ответ обидчика, мне самому станет 
легче. Но так никогда не получится. Ни с расстройством 
желудка, ни со злостью.  

Что мне стоило бы сделать, если б я съел что-то не то? 
Ладно, об этом чуть позже. А пока давайте-ка вторую 
"группу веры" возьмем.  

Первая была личное достоинство. Вторая группа веры, 
второй "пакет" надежд и ожиданий, с которым я прохожу 
каждый день своей жизни, это "выполнение планов". Мне 
кажется, что я могу задумывать и воплощать в жизнь то, что 
мне по праву в этой жизни полагается. Речь не о том, чтобы 
мне придумывать все, чего только пожелается… я говорю о 
простых повседневных планах. Вот, к примеру, я планирую, 
что придет мой подросток из школы и мы с ним поедем в 
такой-то и такой-то магазин и купим ему черную рубашку, 
которая нужна для занятий в духовом оркестре. И когда 
что-то в мои такие простые житейские планы вмешивается и 
их срывает… скажем, звонит мой сын из школы и говорит, 
что вынужден в этой самой школе задержаться, потому что 
на уроке стрелялся жеваной бумагой и его оставили после 
уроков… или приходит он домой вовремя, но вспоминает, 
что к завтрашнему уроку им надо приготовить что-то такое, 
что надо срочно садиться за домашнее задание и то еще 
неизвестно, успеешь или нет… а может, и приходит он 
вовремя, и в машину мы уже садимся, и зажигание я 
включаю, а оно не включается – просто щелк! и все на 
этом… или мы уже даже выезжаем, но на дороге к магазину 
авария, и мы застреваем в пробке всего в километре от 
дома… или в магазин мы добираемся, но черных рубашек 
нужного размера у них нету… короче, вы понимаете, о чем 
я… когда что-то моим планам мешает, это та же самая 
отрава.  
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Я ведь все спланировал, продумал и искренне верил, 
что мои планы станут былью… но все пошло насмарку.  

И в результате вместо того, чтобы жить себе такой вот 
простой верой и жизни радоваться, как оно и должно быть, 
я не радуюсь… у меня болит живот. Я психую. Я бросаю 
телефонную трубку, луплю со злости по рулю своего 
железного коня, ругаюсь на весь белый свет или на 
продавца, у которого нету нужного размера рубашки. Живот 
у меня болит внутри. А я ищу обезболивающее снаружи.  

Точно так же, как группа продуктов питания состоит из 
самых разных блюд, так и "группа веры" под названием 
"выполнение планов" состоит из планов самых разных. За 
какие-то свои планы я держусь совсем слабо (если вообще 
держусь), а за какие-то цепляюсь руками и ногами. И если 
срывается такой план, который меня сильно не волнует, я, 
в принципе, совсем не психую. Если взять эту рубашку, ну, 
не съездили сегодня, съездим завтра – какие проблемы? 
А вот если план поважнее накрывается медным тазиком, 
я просто зверею. Это ж серьезное дело! Так же нечестно! 
Несправедливо. А мне очень не нравится, когда со мной 
случается что-то "несправедливое". К примеру, в моей 
жизни… нет, не буду я вам рассказывать, какие у меня 
самые важные планы и цели, стесняюсь. Когда я про них 
думаю, а потом собираюсь вслух сказать, то самому смешно 
становится, из-за какой ерунды я частенько психую. Для 
меня, например, мой график очень-очень важен. Я просто не 
могу поехать с сыном за рубашкой завтра, потому что 
концерт их оркестра будет уже сегодня! Почему ты мне 
раньше ничего не сказал про эту рубашку? Опять ты мне 
срываешь все мои планы, и меня это просто бесит!  

Ну вот, выставил себя на посмешище, а теперь группа 
веры номер три: "принципы". Есть у меня определенный 
набор убеждений о том, что такое хорошо и что такое плохо, 
что можно и чего нельзя, что важно, а что не очень. Это мои 
принципы, мои взгляды на жизнь, независимо от того, часто 
я их вспоминаю сознательно или нет. Я довольно высоко 
ставлю принцип справедливости. Если я вижу или слышу, 
как кто-то играет не по правилам, я злюсь. Тоже довольно 
высоко я ставлю принцип честности. Слышу я, как кто-то 
соврал и попался (к примеру, политик какой-нибудь), 
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и злюсь на этого человека. А когда его садят в тюрьму, мне 
теплее становится на сердце – так ему, гаду, и надо.  

И чем важнее для меня какой-то принцип, тем больше 
я злюсь, когда его кто-то нарушает. И чем ближе ко мне тот, 
кто нарушает мои принципы, тем больше я психую. И чем 
больше я отвечаю за того, кто мои принципы нарушает, тем 
я больше из себя выхожу. Когда моя жена начинает 
рассуждать про судей и родительские права… лучше ей не 
начинать. А если мой сосед скажет то же самое слово в 
слово… ничего страшного. Но чтоб это говорила женщина, 
с которой я живу уже двадцать лет? Ей это никак 
непозволительно.  

Я уверен, я предполагаю, я имею основания считать, 
что я все правильно понимаю и, чем ближе человек со мной 
связан, тем больше он обязан разделять мои взгляды и 
убеждения. И когда кто-то мои эти предположения 
отравляет бациллами недоверия и несогласия, у меня 
начинает болеть живот.  

И последняя группа веры в моем эмоциональном 
меню – это "латание дыр". Текущий ремонт. Починка. 
Отладка, подгонка. Когда я вижу какой-то непорядок, какие-
то сбои, я предполагаю… я имею основания считать… 
я искренне убежден, что можно все подправить, подлатать, 
довести до ума. Чаще это происходит подсознательно. Так 
уж человеку свойственно себя вести: он наблюдает за тем, 
как идет дело, замечает проблемы и пытается их исправить. 
Заходишь ты в зал, видишь, что абажур у лампы съехал 
набок, и, совершенно об этом не задумываясь, этот абажур 
поправляешь. А если он вдруг не поддается… и ты 
заглядываешь внутрь и видишь, что кто-то его суперклеем 
приклеил в таком идиотском положении… очень много 
шансов, что ты разберешься с таким "ремонтником"! Ведь 
он посмел посягнуть на твою святую веру в то, что ты 
абсолютно все можешь исправить. Тебе подсыпали отравы в 
одну из групп веры твоего эмоционального меню – в группу 
веры под названием "латание дыр". 

* * * 
 

Любое загрязнение в любой группе веры вызывает во 
мне одну-единственную реакцию – злость. Даже самое 
малое дитя уже подпитывает свои чувства этими четырьмя 
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группами веры и, если чует в какой-то из них что-то 
неладное, реагирует тем же, что и мы – злостью. Но у 
некоторых из нас есть еще и дополнительная проблема. 
Может, меня с детства ядом травили, или кто-то меня уже в 
зрелом возрасте специально угощал отравой несколько лет 
подряд, и все мои чувства этими токсинами пропитались 
насквозь. У меня сформировался так называемый "синдром 
токсической раздражительности". И мне, чтобы 
распсиховаться, не надо, чтоб кто-то в какую-то группу 
веры чего-то подсыпал. Теперь у меня просто стиль жизни 
такой. Я автоматически на любой раздражитель именно 
раздражением (в буквальном смысле слова) и реагирую. 
К злости быстро привыкаешь… она потом уже живет как 
будто сама по себе, независимо от меня.  

Нам всем такие люди попадались. Они жалуются, что 
им жизни не дают вещи совершенно невинные. Им не надо 
ни в чем разбираться, они заранее знают, что все кругом 
сволочи и всё подстроено так, чтоб им было хуже. У них все 
"придурки" и все "дурацкое": "этот болван на кассе в 
магазине", "та дура меня подрезала на повороте", "понятия 
не имею, как этого идиота в мединституте учили". 
У человека серьезное хроническое отравление всей 
эмоциональной системы. Вместо того, чтобы подпитываться 
верой, жить с врожденной способностью к надежде, к тому 
ожиданию лучшего, которое Бог вложил в каждую 
человеческую душу, такие люди черпают энергию чувств 
единственно только в своей злобе на все и вся.  

И во многих случаях такая хроническая злость 
вылезает боком в конкретных соматических заболеваниях. 
А еще ученые утверждают, что если человек долго злится и 
психует, то это может привести не только к соматическим, 
но и к психическим заболеваниям, то есть умом можно 
запросто от злости тронуться. И жизнь себе такой человек 
укорачивает. В такой отравленной атмосфере гибнут семьи, 
потому что муж с женой и дети с родителями становятся 
врагами. Чахнут и вянут и любые другие отношения между 
людьми, люди друг от друга отдаляются и становятся в 
результате одинокими. Человек тогда теряет способность 
принимать здравые решения, и не туда куда надо поступает, 
не ту работу выбирает, не туда деньги вкладывает… 
мучается, а не живет, короче.  
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Но даже кратковременные вспышки гнева не идут на 
пользу нашему здоровью. Мы все время от времени на себе 
чувствуем, как злость наша проявляется в каких-то 
конкретных действиях. Когда я злюсь, я сжимаю зубы. 
Я делаю это, чтобы не сказать чего-нибудь такого, о чем 
после пожалею, не сорваться на крик (что мне очень в такие 
моменты хочется сделать), так что я зубы сжимаю потому, 
что жалею окружающих и не хочу им причинить вреда. Но 
мои детки-малолетки уже знают, что значат мои сжатые 
зубы. И потому они спрашивают, даже если я не кричу и не 
топаю ногами, а вообще молчу как рыба: "Отец, а что это ты 
так распсиховался?" Они видят, что злость изменила 
выражение моего лица.  

А у кого-то злость переходит в головную боль. Или 
повышает давление. Или псориазом наружу пробивается. 
Или еще чем похуже.  

И не менее серьезный вред мы себе наносим, когда 
портим с кем-то отношения. А поскольку Христос нам 
неоднократно повторяет, что самое в жизни главное – это 
возлюбить Бога и ближнего и что возлюбить Бога можно 
именно возлюбив ближнего, то мне нужно обращать особое 
внимание на все, что мне мешает любить ближних моих. 
А злость как раз это делать и мешает. 

Так что очень важно мне по многим причинам 
понимать, что за зверь такой моя злость, откуда она 
приходит и как с ней бороться.  

И все это очень нелегко. Потому что знаете что? 
Запутались мы серьезно с этой злостью. Мы совсем 
неправильно про нее думаем. (1) Нам стыдно, что мы 
злимся. (2) Мы думаем, что это грех. Или (3) считаем, что в 
злости нашей виноват кто-то другой. Нам кажется, что она 
где-то вне нас. А еще (4) нам кажется, что можно как-то от 
злости избавиться раз и навсегда.  

Но это все не так. Не надо стыдиться, что ты злишься, 
как будто один только ты во всем мире злишься.  

Злятся все поголовно. Нет такого человека, который бы 
не злился. Злился даже Христос. Два раза он погонял в 
храме торговцев и менял (Ин. 2:12-23; Мк. 11:15-19). Он 
злился на фарисеев и книжников, называл их "змиями" и 
говорил, что им светит "геенна" (Мф. 23:33). Апостол Павел 
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тоже злился, когда ему пришлось спорить с фарисеями 
(Деян. 15).  

Да и если разобраться, у слова "злиться" точного 
антонима-то и нету. Словари вам могут посоветовать что-то 
насчет "спокойствия", но если человек не спокойный, то он 
тогда возбужденный скорее. Жены, когда вам муж говорит: 
"Чего ты злишься?", вы что отвечаете? "Я не злюсь!" Вы ж 
не говорите: "Я спокойна". Это уже совсем о другом. 
Состояние злости настолько универсально, что у него даже 
не находится в языке подходящего антонима.  

Злость – это реакция по сути своей биологическая. Она 
на уровне нервной системы происходит. Мой организм 
отвечает на раздражитель раздражением даже тогда, когда у 
меня абсолютно нет времени все сознательно переварить. На 
стрессовую ситуацию человек реагирует или ответным 
ударом или бегством. Такая вот система сигнализации 
встроена в организм каждого человека – это стандартное, 
штатное оборудование. Вопрос не в том, буду я злиться или 
нет. Конечно, буду. Вопрос в том, что я со своей злостью 
сделаю, когда она во мне проснется. Побегу я к юристу, 
когда у меня живот заболит? Или все-таки буду решать 
проблему с животом?  

Берем второе распространенное заблуждение – что 
злиться грешно. Тоже неправда. Был такой случай, когда 
апостол Павел пытался помешать христианам в турецком 
городе Ефесе замордовать друг друга до полусмерти, так вот 
когда он им советовал этого не делать, Павел процитировал 
слова царя Давида, сказанные за много веков до этого в 4-м 
псалме: "Гневаясь, не согрешайте" (Еф. 4:26). У Давида 
эти слова были в песне, которая в наших Библиях стала 4-м 
псалмом. Он выражался языком поэтическим, но мыслил 
при этом совершенно реалистично и практично, так что и 
нам стоит к этой песне прислушаться. Вот о чем в ней 
поется:  

"Гневаясь, не согрешайте: размыслите в сердцах 
ваших на ложах ваших, и утишитесь" (Пс. 4:4).  

Он разгневан, он злится, что с ним обошлись 
несправедливо, но не переходит автоматически от злости к 
мести. Вместо этого Давид советует нам разобраться, что 
происходит в сердцах наших, и "утишиться", то есть 
помолчать. Очень важно признать, что злость находится в 
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вас, а не вне вас. Корни злости нужно искать не в том 
человеке, который вас обидел, и не в ситуации, которая 
сложилась для вас так, что хуже не бывает.  

Автор псалма Давид советует нам "размыслить в 
сердцах наших". У нас может кипеть наш разум 
возмущенный, мы можем схватить мачете и пойти с ним на 
обидчика, чтобы порубить на куски древо злости, но 
порубим-то мы всего только одни сучья и, в лучшем случае, 
ствол. А корни останутся там, где и были, их не видно, и 
если с ними не разобраться, они пустят новые побеги.  

Вьетнамский монах Тхить Ньят Хань в своей книге 
"Гнев" пишет об этом так: "Если подожгли твой дом, то надо 
бежать тушить пожар, а не гнаться за тем, кто, как вам 
кажется, ваш дом поджег. Будете гоняться за тем, кого вы 
подозреваете в поджоге – дом за это время сгорит до 
угольков. Мудрый человек так не поступит".  

А еще псалмопевец советует нам "утишиться". Выход 
не в том, чтобы кому-то высказать в лицо, что вы о нем 
думаете, и не в том, чтобы всем подряд на этого человека 
жаловаться. Вот вам реальная история. В одном 
американском городе жила-была маленькая девочка по 
имени Грейси ("грейс" по-английски, по иронии судьбы, 
значит "благодать"). И вот на какой-то праздник она стояла 
в очереди, чтоб прокатиться на упряжке с лошадьми. Но 
когда подошла ее очередь, подбежали две девочки постарше 
и стали впереди Грейси. И тогда Грейси вслух сказала: 
"Господи, Ты это тоже видел! Прошу Тебя, помоги мне 
стерпеть это молча". Ну, не совсем по 4-му псалму Грейси 
поступила, но, думаю, все-таки куда-то в нужном 
направлении она курс держала.  

Как бы то ни было, мы видим, что Давид предлагает в 
таких случаях "терапию молчанием". Он собирается 
молчать. Он хочет спокойно разобраться в своем сердце и 
задуматься над вопросом: "А чего я злюсь? Чего это я себе 
такого наговорил?"  

И дальше Давид советует: "Приносите жертвы 
правды и уповайте на Господа" (Пс. 4:6). "Приносить 
жертвы правды" значит поступать правильно, по правде, 
быть выше своих эмоций, своей обиды. Пророк Самуил, тот, 
который помазал Давида на царство, однажды сказал: 
"Послушание лучше жертвы и повиновение лучше тука 
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овнов" (1 Цар. 15:22). Иначе говоря, жить нужно так, как 
задумал Бог, а не идти на поводу у своих сиюминутных 
чувств.  

И еще Давид говорит, что нужно "уповать на Господа". 
На свою силу и способность отомстить за обиду уповать 
легко, в то, что ты проучишь негодяя, поверить просто… но 
даже если все так и получится, от этого на сердце останется 
нехороший привкус. Не для этого сотворил меня Бог. 
В Послании к римлянам (Рим. 12:19) сказано, что только 
один Бог может отомстить так, как нужно, что это Его 
дело – отмщение и воздаяние. А мое дело – милость.  

Дальше у Давида такие слова: "Многие говорят: "кто 
покажет нам благо?" Яви нам свет лица Твоего, 
Господи!" (Пс. 4:7) Помощи ждать Давиду было не от кого. 
Он злился, а люди только раздували его злость. "В этом 
мире так всегда", – ныли они.  

Но Давид не на мир смотрит. И не на друзей своих, 
нытиков и скептиков. Он хочет не с ними плыть по течению 
этого мира, а с Богом – против него. Он хочет увидеть свет 
лица Божьего, а этот свет имеет свойство отражаться в 
лицах человеческих. Давид просит Бога, чтобы Он дал ему 
справиться с ситуацией и показать всем вокруг, что в таких 
случаях можно вести себя иначе. Думаю, Давид знал, что 
злость может быстро стать грехом. Но знал он при этом еще 
и то, что ее можно обратить во благо. Что из нее можно 
извлечь пользу. Что она может помочь человеку. К этому-то 
Давид и стремится.  

"Ты исполнил сердце мое веселием с того времени, 
как у них хлеб и вино умножились" (Пс. 4:8). Все 
изменилось! Начинал он со злости, но потом прошел курс 
терапии молчанием, глянул на себя со стороны, поднялся 
выше своих чувств, доверился, что Бог ему даст то, что 
надо… и теперь может позволить себе расслабиться. У него 
чистая совесть. "Спокойно ложусь я и сплю, – говорит 
он, – ибо Ты, Господи, един даешь мне жить в 
безопасности" (Пс. 4:9). 

* * * 
Дальше мы будем рассматривать ситуации, когда 

человек может и должен гневаться, то есть злиться. Мы 
будем говорить о том, что порой бывает нужно дать волю 
чувствам. Мы порассуждаем о том, что делать, если злость 



  

 16

для вас стала стилем жизни. Мы посмотрим на отношения, 
которые отравлены злостью, попробуем разобраться, нельзя 
ли их исправить, есть ли возможность примирения.  

Но нужно сделать первый шаг – правильно 
определиться с источником злости. Злость лежит во мне. 
Это мое отравление, несварение, расстройство души. И 
еще нужно определиться с тем, почему я злюсь. Я злюсь 
потому, что одна из моих групп веры чем-то отравлена. 
Моим ожиданиям что-то помешало осуществиться. А еще 
нужно определиться с тем, почему злиться мне опасно. 
Опасно мне это делать потому, что тогда у меня 
появляется привычка злиться – и чем дольше я эту 
привычку буду практиковать, тем больше она причинит 
вреда мне и другим.  

Но самое, наверно, главное, это то, что мне нужно 
признать: злость не грех, злость просто сигнал. Сигнал, что 
мне нужно обратиться к Богу. Что мне нужно искать у Него 
мудрости, утешения, стойкости, терпения, твердости в том, 
чтобы дать Ему наказать меня той карой, которой я 
заслуживаю… а мне самому делать то, для чего я создан: 
размышлять о Боге, творить дела Его, те дела, ради которых 
Он меня и сотворил: любить Его и ближнего. 
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ВЕНТИЛЯТОР НА 
ПОЖАРНОЙ МАШИНЕ 

 

 
Любому ясно, что будет, если начнется пожар и кто-то 

позвонит в пожарную (мы эту службу называем пожарная, 
но на самом деле она "противопожарная"). Короче, скоро вы 
услышите вой сирен и к месту пожара подъедет пожарная 
машина (мы ее тоже называем пожарной машиной, хоть она 
тоже, если разобраться, противопожарная). Короче, 
пожарники выскочат из машины (и их мы называем 
пожарниками, хотя они "противопожарники") и начнут 
делать то, чему хорошо обучены – тушить огонь. Начнется 
все с того, что один пожарник залезет на пожарную машину, 
туда, где стоит большой вентилятор, направит этот 
вентилятор на огонь и включит его. Мощный мотор 
пожарной машины разгонит лопасти вентилятора до 
сумасшедшей скорости, поднимется сильнейший ветер и 
потушит огонь. Мы все это знаем, все видели это если не в 
жизни, то по телевизору или в кино. Правда? 

Конечно же, нет. Никакого вентилятора на пожарной 
машине нету. На пожарной машине есть шланги. Называют 
их пожарными шлангами, хотя правильно было бы их 
называть противопожарными. Пожарники прикручивают 
шланги к пожарным кранам (опять же, мы их называем 
пожарными кранами, хотя они никакие не пожарные, а 
противопожарные), и из них заливают пожар водой. А если 
б они его и правда задували, то только б раздували. И пожар 
бы разгорался сильней. Чтобы пожар потушить, его надо 
заливать водой. 

И знаете почему? Небольшой урок физики и химии, 
с вашего позволения. Огонь получается там, где возникает 
цепная химическая реакция при наличии трех компонентов: 



  

 18

топлива, кислорода и высокой температуры. Это может 
показаться странным, потому что нам кажется, что как раз 
от огня уже и бывает высокая температура. Но эта 
температура нужна для того, чтобы огонь разгорелся. Чтобы 
топливо и кислород вступили в реакцию горения, нужна 
какая-нибудь искра или еще какой источник высокой 
температуры. В месте соприкосновения топлива и кислорода 
должно быть жарко, иначе огня не будет. 

А как тогда потушить огонь? Нужно убрать один из 
трех компонентов. Пламя гаснет, если кончается топливо. 
Но если горит лес, то лес как раз и есть топливо. Если горит 
дом, то топливо – это дом. Так что тут никак нельзя сидеть 
сложа руки и ждать, пока огонь сожрет все топливо. 

Еще огонь может потухнуть в том случае, если 
исчезнет высокая температура. Это тоже может показаться 
странным, но так оно и есть. Даже когда мы задуваем 
свечку, она не от потока воздуха тухнет. Тухнет она от 
внезапного снижения температуры в том самом месте, в 
котором вступают в соприкосновение между собой топливо 
и кислород. Тепла выделяется недостаточно, чтобы 
поддерживать цепную химическую реакцию между 
топливом и кислородом. 

Вот поэтому-то пожарники и тушат огонь водой. Тут 
не только в том дело, что, погружая горящий предмет в 
воду, вы отрезаете доступ к нему кислорода. Тут дело еще и 
в том, что вода очень интенсивно поглощает тепло – в 28 раз 
быстрее, чем кислород. Если что-то горит, а его полить 
водой, всего за две секунды температура того, что горит 
(дерева, ткани, чего угодно), падает обвально и для огня 
фатально. Даже если воды на пламя вы выльете маловато, 
чтобы отсечь от огня кислород, если вам удастся ощутимо 
снизить температуру в месте горения, то цепная химическая 
реакция прекратится. Огонь погаснет из-за недостатка тепла 
точно так же, как он погас бы от недостатка кислорода. 

Но есть еще и третий вариант – огонь погаснет, если 
подача кислорода и вправду прекратится. Но пожарники вам 
сразу скажут, что из всех трех компонентов труднее всего 
ликвидировать именно кислород. Он везде есть. 
Небольшой-то огонек можно запросто засыпать песком, 
перерезав канал поступления кислорода. А когда горит дом 
или лес, их песком не засыпешь. 
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Итак, перейдем к сути. Наша злость – это тот же 
пожар. И у злости тоже есть три составляющих. Во-первых, 
когда я злюсь, у меня есть топливо, то, что горит – в данном 
случае это я сам. Я весь состою из огнеопасных материалов. 
(Мысли мои как дрова, потому и говорят, к примеру, что 
кто-то "дуб дубом". Чувства мои похожи на ткань. И так 
далее. И все это может запросто полыхать синим пламенем.) 

И вот со мной, таким огнеопасным, кто-то поступает 
неосторожно – что-то говорит или делает такое, что мне не 
нравится. Высекается искра. Из искры возгорается пламя. 
Вот и все – получите пожар! 

В-третьих, у злости есть свой кислород. Это слова. 
Я набираю в легкие праведного негодования и выплескиваю 
наружу целый поток слов. Я хмыкаю… хриплю… тявкаю… 
гавкаю… визжу… ору… вою… ною… а может, просто 
ворчу, ропщу, жалуюсь, скулю, хнычу. Но, как бы там ни 
было, я поддуваю к огоньку кислорода. В голове у меня 
полно того, что горит, кто-то это горючее доводит до 
нужной температуры, а потом я сам раздуваю пламя. Даю 
волю чувствам. 

Сегодня это очень модно – давать волю чувствам. 
Говорят, что если ты злишься, то не надо держать злость в 
себе – ей надо дать выход! Надо злость свою выплеснуть 
наружу. Можно еще изящнее выразиться: "Я просто 
обрабатываю полученную информацию. А обрабатываю я 
ее, оформляя свои мысли и чувства в слова". И меня же 
можно понять! Многие так созданы. Мы же не просто сидим 
и о чем-то думаем. Мы об этом чем-то говорим. Если мы 
чем-то расстроены, то мы это свое расстройство выражаем в 
словах, во всеуслышание. Многие из нас скажут: "Если 
честно, для меня нереально перерабатывать информацию о 
проблемных ситуациях, не выговариваясь при этом". 

Хорошо. Перерабатывайте свою информацию. 
Выговаривайтесь. Но, перерабатывая информацию, 
проговаривая ее, я должен не забывать, что слова мои – это 
кислород. А кислородом я огонь не тушу. Я его раздуваю. 

В Библии кое-что тоже сказано о людях, которые 
предпочитают информацию переваривать вслух. Там, 
правда, другая метафора: не с кислородом слова 
сравниваются, а с едой. "От плода уст человека 
наполняется чрево его; произведением уст своих он 
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насыщается. [Можно сказать иначе: Что скажешь, то и 
съешь.] Смерть и жизнь – во власти языка, и любящие 
его вкусят от плодов его" (Пр. 18:21, 22).  

"Любящие его" – это те, кто любит поговорить, кто 
предпочитает обрабатывать информацию вслух, кому так 
удобно. И я этих людей никоим образом не осуждаю… 
слава Богу, что не осуждаю, потому что я сам такой! 
Я просто констатирую факт, простой и ясный факт из 
системы Божьего мироздания. Такими уж Бог сотворил 
людей, такой уж Он сотворил вселенную: когда я даю волю 
чувствам, я поддуваю кислороду в огонь своей злости. Вот 
поэтому-то и сказано: "Глупый весь гнев свой изливает, а 
мудрый сдерживает его" (Пр. 29:11).  

Честно говоря, когда я злюсь и даю волю злости, 
выпуская ее наружу в словах, я свою ситуацию совсем даже 
не "прорабатываю", не "перевариваю". Знаете, что я на 
самом деле делаю? Во-первых, я еще раз прокручиваю ту 
самую пакость, которая со мной приключилась, и результат 
этой пакости. Я описываю грех, сыплю соль на раны от 
греха… и когда я это делаю, я в мыслях и чувствах своих 
накатываю колею. Во-вторых, я обычно пытаюсь еще и 
навербовать себе группу поддержки – чтобы кто-то 
согласился, что тот негодник со мной поступил очень подло. 
Я крою обидчика на чем свет стоит и делаю вам явный 
намек: вы же тоже должны со мной согласиться, что этот 
человек подлец. И в-третьих, во многих случаях я 
прикидываю, как мне за обиду отомстить. Как бы это ловчее 
"зуб за зуб" организовать. 

Вот поэтому-то сказано в Библии: "Никакое гнилое 
слово да не исходит из уст ваших, а только доброе для 
назидания в вере, дабы оно доставляло благодать 
слушающим" (Еф. 4:29).  

Все было бы совсем иначе, если бы я давал волю 
чувствам, приговаривая при этом: "Боже, этому моему 
несчастному обидчику сейчас тоже, наверно, не по себе. Ему 
тоже нужно, чтобы Ты ему помог! Боже, прошу Тебя, 
благослови этого человека, исполни его любовью Твоей!" 
Так было бы больше толку… только вот это уже никак не 
назовешь "дать волю чувствам". Обычно, когда я даю волю 
чувствам, я снова и снова прокручиваю ту ситуацию, 
вербую себе группу поддержки и пылаю местью. 
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* * * 
Но ведь что-то же нужно делать. Если не давать волю 

чувствам, то надо же как-то иначе тогда разбираться с 
лесным пожаром своей злости. Ведь нельзя же просто 
отвернуться в другую сторону и надеяться, что пожар 
как-нибудь сам собой потухнет. Точно так же нельзя 
отвернуться в другую сторону и надеяться, что злость 
погаснет сама собой. Со злостью надо как-то разбираться. 

Нужно вызывать на пожар пожарников. Надо, чтобы в 
душу ко мне примчалась с воем сирены пожарная машина. 
Надо, чтоб пожарники прикрутили свои брандспойты к 
пожарному крану и чем-то залили пожар моей злости. 

Это будет нелегко, потому что злость в моей жизни – 
важная составляющая. И на ней у меня много что завязано. 
И топливо, горючее я никуда деть никак не могу. Это ж я 
сам и есть то, что горит! Сколько жить буду, столько будут 
сердце мое и разум мой веществами огнеопасными. И не 
нагреваться, не кипятиться я не смогу. Всегда кто-то или 
что-то меня доведет до нужного градуса, до точки кипения, 
точнее возгорания. 

Но вот что хорошо: огонь-то я ведь все-таки могу 
потушить. Могу его посадить на голодный паек. Задушить 
его, заморить. Перекрыть к нему доступ воздуха. Я могу 
перестать давать волю чувствам, а вместо этого что-то такое 
на огонь набросить, что сбило бы температуру, отрезало от 
пламени кислород и прекратило горение. 

Что же я могу вылить на пламя злости своей? Что это 
за чудодейственная жидкость, которая тушит лесной пожар, 
бушующий в мозгах моих? А называется эта штука 
"сочувствие". Сочувствие. Вот чем тушат такие пожары. 

* * * 
Сочувствие – это совсем не то же самое, что симпатия. 

Симпатиями огонь не потушишь. Симпатия – это чувство. 
Оно основано на грусти. На печали оно замешано. Когда я 
на тебя злюсь, если я человек очень, очень святой и 
праведный, я могу тебя при этом жалеть. Но эта жалость 
вряд ли справится с моей злостью. Жалость на злость – это 
просто одно чувство на другое. Симпатия – это нечто 
пассивное. 

А вот сочувствие – это мощь, сила. Тут мы имеем дело 
с субстанцией активной. Сочувствие – это способность 
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понять чужие чувства. Способность встать на чужое место, 
побывать в шкуре другого человека.  

И мне очень важно понять всю силу сочувствия, 
потому что вытеснить злость можно только чем-то 
активным и мощным. Для этого нужно приложить 
серьезные усилия. Если я на тебя злюсь и это понимаю, 
и хочу вести себя правильно и перестать злиться… если я 
просто себе повторяю сто раз: "Я не буду злиться, я не буду 
злиться"… я могу вычерпать все оттуда, где была злость, но 
стоит только мне чуть расслабиться – и злость опять 
заполнит этот вакуум. Мне нужно на место минуса 
поставить какой-то плюс. 

В Библии (Кол. 3:8-10) сказано об этом не в смысле 
пожаротушения, а в смысле переодевания (чтоб до нас легче 
дошло, наверно). "А теперь вы отложите все: гнев, 
ярость, злобу, злоречие, сквернословие уст ваших". 
Слово "отложите" здесь по-гречески значит буквально 
"снимите", "сбросьте", "вылезьте из". А в следующем 
предложении сказано "совлекшись ветхого человека с 
делами его". И опять же это слово "гардеробное", которое 
означает "снять" что-то, как одежду. То есть смысл в том, 
чтобы злость свою с себя снимать, как рубашку. 

Но после того как я сниму с себя злость и все другое, 
что мне не к лицу, мне уже в следующей строчке советуют 
"облечься в нового [человека]". И снова слово в оригинале 
касается простого обычного одевания. Облекались в царские 
одежды цари и царицы, чтобы царь выглядел, как положено 
царю. 

Так в какого такого нового человека мне нужно 
одеться? Что это за новый человек? И что у него за одежды? 
И Библия вслед за этим нам поясняет, в какой костюм нам 
нужно переодеться, сбросив свой старый наряд. Начать с 
того, что этот костюм постоянно меняется. Дословно в 
Писании об этом сказано, что новый человек "обновляется 
в познании по образу Создавшего его". Иначе говоря, 
после такого переодевания у меня изменится мировоззрение, 
я обновлюсь в познании и стану больше похож на того 
человека, каким меня изначально задумал Бог, чем я сейчас 
выгляжу. Меньше буду похож на злого и мстительного Дага 
и больше – на Христа с Его сверхъестественным 
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сочувствием. Библия тут нам, в принципе, дает довольно 
подробное описание: 

 "Итак облекитесь, как избранные Божии, святые и 
возлюбленные, в милосердие, благость, смиренномудрие, 
кротость, долготерпение, снисходя друг другу и прощая 
взаимно, если кто на кого имеет жалобу: как Христос 
простил вас, так и вы. Более же всего облекитесь в 
любовь, которая есть совокупность совершенства. И да 
владычествует в сердцах ваших мир Божий, к которому 
вы и призваны в одном теле, и будьте дружелюбны" 
(Кол. 3:12-15).  

Так кончится все тем, что у меня будет на сердце мир и 
покой? Класс. Я избавлюсь от этой злости, без которой ни 
одного дня не могу прожить? Но как этого добиться? С чего 
начинать? Что за сила может так радикально изменить мой 
настрой? 

Сочувствие. Сочувствие – это и правда великая сила, 
и в нашем случае можно сказать, что оно очень мокрое, это 
сочувствие. Прекрасное средство для тушения пожаров. Для 
тушения злости отлично подходит. Гасит злость точно так 
же, как вода гасит пламя. 

* * * 
Как же сочувствие действует? Если я хочу избавиться 

от злости, как мне разжиться "злостетушителем" под 
названием "сочувствие"? Как это сделать на практике? 
Значит, так. Если я хочу пожар устроить, то легче всего это 
обтяпать, если начать с искры, поднять температуру в месте 
предполагаемого горения. А если я хочу пожар потушить, то 
легче всего этого добиться, если начать с того, что плеснуть 
на пламя побольше воды. Держишь шланг, открываешь 
кран, ждешь секунду-другую… и полилось! Из шланга 
хлынула вода. 

Когда кто-то меня вывел из себя и я пылаю злостью, 
мне надо для начала плеснуть на свой пожар сочувствия. 
Представьте себе это так: я держу свою голову, как будто 
это шланг (или как будто она у меня болит). Потом я 
поворачиваю кран, то есть спрашиваю себя, насколько я 
готов предать все, что со мной в данный момент 
происходит, Богу. И через секунду-другую из моего шланга 
что-то начинает литься. Если я повернул кран и попросил 
Бога, чтобы Он мне дал то, что мне нужно именно сейчас, 
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я вдруг получаю какое-то мимолетное мокрое впечатление, 
ощущение, понимание происходящего. Я понимаю (и это 
происходит именно что мимолетно, я не научную работу 
пишу, а просто вдруг у меня мелькает мысль), что тот 
человек, который меня так разозлил, такой же, как я. Он не 
ниже меня, как мне сразу казалось и сейчас еще кажется. 
И он меня не выше, и я не должен быть к нему 
требовательней, чем к самому себе. Он не обвиняемый, а я 
не судья и не присяжный заседатель. Я не имею права его 
судить. И наказывать не имею права. Никто мне такого 
права не давал. Потому что он такой же, как я. А я такой же, 
как он. Мы одного уровня существа. Первый выплеск 
сочувствия из шланга моих чувств выливается со звуком: 
"Тсс! Даг! Посмотри-ка в зеркало!" И наступает этот 
мимолетный момент понимания: да, этот человек меня 
разозлил в данном конкретном случае, но ведь я и сам 
столько народу разозлил за свою жизнь. Да, он тут глупость 
сморозил, но я их сколько сморозил! Он сегодня вел себя 
подло, а я был подлецом в другие дни. Он сегодня чего-то не 
хотел понимать, не обращал внимания на других, а я 
много-много других раз в прошлом тоже точно так же 
чего-то понимать не хотел. Когда все человечество 
выстроится в очередь для получения премий за свинство и 
паскудство, я смогу покрутить головой влево-вправо и 
запросто увижу этого товарища где-то в этой очереди… но 
когда увижу и подумаю: "Так ему и надо!", тут же пойму: 
"Эге! А я же тоже в этой очереди стою. Я же ничуть не 
лучше того, кто меня так разозлил (хоть признаваться в этом 
не очень-то охота)". 

Вот такая вот может быть самая первая струйка 
сочувствия из моего шланга. И если я и дальше буду 
продолжать в том же духе, если не буду перекрывать кран, 
если признаю свое несовершенство и буду смотреть на 
чужие недостатки на фоне своих собственных – то 
чувствовать я себя буду иначе. Я уже не такой буду, как был 
до того. Не разгораться будет в душе моей пожар, а утихать. 
И не сгорю я дотла в этом пламени, а начну отходить, 
залечивать ожоги. А огонь будет утихать, утихать и может, 
со временем совсем погаснет. 

И я тут ничего нового не придумываю. Это не я, это 
Бог так придумал в самом начале, когда решил сотворить 
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человека. Две тысячи лет назад апостол Павел пытался 
помешать христианам в турецкой провинции Галатии 
долбить и тиранить друг друга. И, наряду с прочим, он 
галатам объяснял, что делать, когда кто-то явно неправ. Тут 
речь не о том, что вы с кем-то друг друга не поняли. Павел 
приводит пример, когда кто-то совершает явный грех и его 
скрывает, а потом его на этом грехе ловят. И, конечно же, 
Павел говорит, что для христианина главное в таком 
случае – это "исправить" грешника, при чем это нужно 
делать "в духе кротости" (Гал. 6:1-4). Но потом идет 
предостережение: "…Наблюдая каждый за собою, чтобы 
не быть искушенным". Да, он советует: "Носите бремена 
друг друга, и таким образом исполните закон Христов", 
но тут же добавляет: "Ибо кто почитает себя чем-нибудь, 
будучи ничто, тот обольщает сам себя. Каждый да 
испытывает свое дело…" Он говорит здесь о том, что я, 
когда у меня выдается вроде как очень "духовный" день, все 
равно совсем недалеко в очереди за позором ухожу от 
своего брата, который сегодня наоборот вошел в крутое 
пике греха. А когда у меня день "не тот", когда грешу и 
поступаю неправильно я сам, я не горю желанием, чтобы 
меня кто-то судил. Мне хочется, чтобы со мной обошлись по 
милости. Я хочу, чтоб кто-то понял меня и поступил со мной 
не так, как я заслуживаю, а помягче.  

* * * 
Нет, по натуре я совсем не Христова духа. От природы 

я человек злой. Я вижу где что не так. Вижу, кто что творит. 
Я знаю, как должно быть, остро чувствую разницу между 
тем, что быть должно, и тем, что есть. Но еще за годы своей 
жизни я понял, что злость съедает тебя самого. От нее 
устаешь. Она все соки из тебя высасывает. А ничего 
хорошего тебе она не дает. Толку от злости мало. Не стоит 
она тех сил, которые мы на нее тратим. 

Философ Фредерик Бюхнер утверждает, что из всех 
грехов, которые принято считать "семью смертными", 
"злость, пожалуй, грех самый забавный. Зализывать раны, 
смаковать давние обиды, перекатывать языком планы 
будущих скандалов и ссор, вдыхать терпкий аромат приправ 
и собственной, и чужой боли… да это же просто царский 
пир! Одно плохо – пожираешь ты на этом пиру себя самого. 
И обглоданные косточки после пира – это твои косточки". 
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Я знаю, про что это он. Я, было дело, докатился до 
того, что понял: надо срочно менять все: и мысли, и дела, и 
отношения с людьми, потому что больше жить так, как жил, 
я уже не мог: злость меня заела окончательно. Прекрасно 
помню: была первая неделя ноября 1997 года. И все для 
меня изменило сочувствие. Доктор Эйвери Уайзман, 
почетный профессор психиатрии в Гарвардской 
медицинской школе, написал книгу "Устойчивость к 
стрессам", в которой утверждает, что сочувствовать значит 
не просто "иначе смотреть на вещи", а "искренне желать 
видеть мир глазами другого человека". Я знаю, что это за 
желание, потому что я очень хотел одно время убежать от 
страшного пламени лесного пожара моей души. 

Но вот что я еще обнаружил… и, думаю, вы тоже к 
этому придете, если решите обуздать свою злость. Как и 
многое другое, что Бог для нас задумал и предусмотрел, это 
само собой не получается – мне придется принимать 
сознательные решения. Бог меня не будет ни заманивать, ни 
принуждать к тому, чтобы я кому-то сочувствовал. Это 
должен решить сделать я сам. 

А еще сочувствие дается нелегко и нескоро. От меня 
это потребует сознательных и неоднократных поступков. 
Иначе говоря, опять же, как и многое другое, это мне дастся 
только после упорных тренировок. Нужно будет каждый 
день принимать правильные решения, каждый день 
правильно поступать, а когда что-то не будет получаться, 
нужно будет опять начинать все сначала… короче, как 
спортсмену, надо будет тренироваться день за днем. Да, я 
могу день тренировок пропустить, могу денек вместо 
сочувствия дать волю злости, и Бог меня вовсе не станет 
меньше за это любить… но тренировочный процесс будет 
нарушен. Я стану немного слабее духовно, немного отойду 
от Божьего идеала, от Божьего плана для моей жизни. 
А потом, когда через день-другой я снова возьмусь за свои 
тренировки, я опять начну набирать силу. Опять стану 
приближаться к тому потенциалу, который в меня вложил 
Бог. Сначала будет тяжелее, чем раньше, потому что я 
немного отвыкну от тренировок, но потом снова втянусь. 

В одной книжке я читал, что для того, чтобы изменить 
свое поведение, особенно если это касается злости, нужны: 
1) подготовка, то есть разработка сознательного плана 



  

 27

действий, 2) сами действия, то есть конкретные шаги по 
изменению поведения, и, наконец 3) приучение, повтор 
новых стереотипов поведения вплоть до выработки 
привычки. В этой книжке написано, что на все про все 
потребуется где-то полгода. Сразу вам скажу, что такого 
чуда, чтоб меня за целых полгода ни разу не прорвало 
психами, со мной не случалось. Рецидивы бывают то и дело. 
Но тогда нужно просто опять начинать все сначала. Опять 
браться за тренировки. Опять себе напоминать, как вредно 
злиться. Как я себя этой злостью гублю. Как она усложняет 
мне жизнь. 

Я читал, что две трети курильщиков, которые 
пытаются бросить курить, опять возвращаются к своей 
привычке не позднее чем через три месяца, что 72% 
алкоголиков после курса лечения снова начинают пить не 
пройдет и полугода. Те, кто страдает полнотой, пробуют 
сначала одну диету, потому другую, потому третью… но 
часто в результате не худеют, а наоборот набирают еще 
больше веса. У кого-то не получается изменить свое 
поведение потому, что люди не понимают: чтобы появилась 
привычка, нужно время. Чтобы появилась привычка, надо 
много раз повторить одно и то же. Надо падать и вставать, а 
не упасть и лежать себе. 

Во-вторых, чтобы изменить свое поведение, надо 
постоянно серьезно оценивать, что у тебя получается и чего 
не получается. Нужно не бояться смотреться в зеркало и 
честно себе признаваться насчет своей злости. Как у меня 
обстояли с ней дела сегодня? Я должен дать жене и детям 
разрешение за собой наблюдать и докладывать мне 
результаты наблюдений. 

И в-третьих, мне нужно себя хвалить даже за самые 
малые успехи, потому что не сразу дело делается. Не сразу, 
а потихоньку, маленькими шажками. Пожар тоже тушится 
не сразу. А когда потушишь один пожар, где-то уже может 
начаться другой. 

Всерьез на этот путь я встал в ноябре 1997 года. 
Открыв кран сочувствия, признав решением воли, что 
другие люди на меня скорее похожи, чем непохожи, я смог 
начать свою злость немножко притормаживать. Не сразу 
что-то начало меняться. Не все попытки вести себя 
правильно удавались сами собой. И до сих пор они не 
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удаются. Но теперь жить мне стало лучше – благодаря 
сочувствию. После нескольких лет тренировок у меня уже 
чаще получается свою злость сдерживать. А иногда я ей и 
совсем хода не даю. Мои дети вам, конечно, скажут, что 
ничего у меня не получается, но им-то неизвестно, сколько 
раз я мог бы на них вызвериться, но не вызверился! 

Я понял, что к сочувствию надо стремиться. Сказано: 
"…Преуспевай в правде, благочестии, вере, любви, 
терпении, кротости" (1 Тим. 6:11). Над этим нужно 
работать. Но работать над этим стоит. 

Ведь Христос нам показывал пример 
самопожертвования именно для того, чтобы показать нам, 
как надо правильно жить. Он пришел на землю не для того, 
чтобы людей "учить жизни", громить грешников, а потом 
нам приказать жить иначе, не так, как жил Он Сам. Он 
жизнь Свою нам предъявил как пример сочувствия. Во 2-й 
главе Послания к Филиппийцам нам даются вот какие 
советы насчет примера стиля жизни, данного Христом: 

3 ...По смиренномудрию почитайте один другого 
высшим себя.  

4 Не о себе только каждый заботься, но каждый и о 
других.  

5 Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие 
и во Христе Иисусе:  

6 Он, будучи образом Божиим, не почитал 
хищением быть равным Богу;  

7 но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, 
сделавшись подобным человекам и по виду став как 
человек; 8 смирил Себя, быв послушным даже до 
смерти, и смерти крестной. 

Христос довел сочувствие до максимума. Он глянул на 
нас и сказал Себе: "Этих людей нужно понять и полюбить, и 
Я сделаю все, что для этого нужно". И именно доводя Свое 
сочувствие до максимума, Христос испытал славу, 
преображение и триумф. Уже в следующей строке сказано: 
"Посему и Бог превознес Его и дал Ему имя выше 
всякого имени". Не потому, что Он всех побеждал в 
спорах. Не потому, что покорил всех Своей воле. Именно 
потому Бог увенчал Его максимально возможным успехом, 
что Он понимал людей, сочувствовал им и пошел на то, 
чтобы снизойти до уровня простого народа. 
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Цель не просто в том, чтобы перестать думать о других 
людях как о существах рангом меня ниже. Цель не просто в 
том, чтобы перестать думать о других людях как о 
существах рангом меня выше. Цель в том, чтобы довериться 
Богу настолько, чтобы о себе вообще было думать не 
обязательно. Не обязательно было бы думать, как мне 
заботиться о себе, потому что я просто буду верить Богу, 
верить, что раз Он мне что-то пообещал, то точно сделает. 
Цель в том, чтобы настолько заняться помощью другим 
людям, что о своих проблемах даже некогда будет и 
подумать. 

Когда я как следует пойму, что такое сочувствие "по 
Христу", когда я буду им жить… я тоже познаю истинную 
славу. Я тоже войду в истинное преображение. И я уже 
больше не буду жить от битвы до битвы, от поражения до 
поражения. Когда я наконец-то убегу от лесного пожара 
злости, я стану поистине свободен. Я буду чувствовать себя 
победителем. Я наконец смогу просто жить. 
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ГНЕВ 
ДОБРОКАЧЕСТВЕННЫЙ 

 

 
Вам, наверно, приходилось видеть рисунки, на которых 

у человека на одном плече сидит ангелочек, а на другом – 
черт. Черт нашептывает на одно ухо человеку всякие 
пакости, а ангел на другое ухо дает всякие советы 
благопристойные и приличные. 

Ну, в общем-то образ этот не из Библии взят, там 
такого нету, но в принципе он довольно правильно 
отображает наше сложное положение. Представим, что у 
меня с кем-то получился конфликт и теперь мой ход, моя 
очередь ответить на поступок или высказывание моего 
оппонента. В таких случаях во мне борются два "я", и 
каждое подбрасывает свою версию. Один голос мне 
подсказывает: "Поговори с ним и спокойно во всем 
разберись". А второй голос советует: "Дай ему! Хорошенько 
дай!" 

Но вот в чем проблема с моими ангелом и бесом, 
с двумя конкурирующими советниками моими, от которых 
мне, видно, никак не избавиться. Они полные близнецы. 
Я их сам часто не могу друг от друга отличить. Голоса у них 
на слух совершенно одинаковые. Я просто не могу понять, 
который из них плохиш, а который наоборот. 

Однояйцевых близнецов видеть приходилось? Они не 
просто друг на друга похожи. У них и голоса одинаковые. 
Если с кем-то из них говоришь по телефону, то ни за что по 
голосу не поймешь, с кем именно говоришь. Особенно если 
они сами не хотят, чтобы вы это узнали. Что будет, если 
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такие близнецы захотят над вами подшутить, обвести вокруг 
пальца? Если захотят, запросто обведут. 

И точно так же я очень часто путаю своего чертенка со 
своим ангелочком. Я могу беседовать с бесом, будучи в 
полной уверенности, что с ангелом говорю. Вот я болтаю со 
своим знакомым, человеком женатым, и он начинает 
насмехаться над своей женой (в ее отсутствие). Я сразу 
слышу шепоток в одном ухе: "Ты только послушай, как он 
про свою жену говорит! Разве так можно?!" "Да, нельзя… 
Идиот какой-то". "Ты ж его жену знаешь? И ты можешь 
нормально такое слушать?" "Не могу. Сил нет такое 
терпеть". "Ну и что ты думаешь делать?" "Ну… не знаю, в 
принципе…" "Так не пойдет. Так нельзя. Надо с кем-то это 
обсудить". "Надо? Точно, надо?" "Расскажи-ка его друзьям, 
как он себя ведет. Они его быстро приведут в чувство". "Не 
знаю, не знаю… Да, он, конечно, меня из себя выводит, но я 
не знаю, имею ли я право…" "Так это ж не просто злость 
какая-нибудь или психи! Это праведный гнев!" "Праведный 
гнев?" "Он же грешит! Ты же на него злишься потому, что 
он грешит! Иди и расскажи его друзьям, что он творит, 
пусть они с ним разберутся. Только так и надо поступить!" 
"Хорошо… А что если… Стоп. А ты кто?" "Как это кто? Не 
узнал? Твой друг". "Друг? Который из двух?" "Ну тот… 
Хороший. Правильный". "А… А какого ты цвета?" 

И как мне узнать, когда мой праведный гнев 
действительно праведный, а когда он просто гнев, то есть 
злость и ничего больше? Бывает такое, что я имею полное 
право злиться, потому что кто-то поступает совершенно 
неправильно, неприлично и нехорошо? И в каких случаях я 
в таком случае имею такое право? Если кто-то обижает 
моего ребенка, я просто свирепею. А что, разве я не должен 
свирепеть? Если я занимаюсь бизнесом, а кто-то у меня 
из-под носа уводит клиента, я тоже свирепею. Здесь что, 
тоже нельзя свирепеть? Если я выбираю служителя, а этот 
служитель потом делает все не на пользу церкви, а во вред, 
я опять не могу на это спокойно смотреть. И неужели я 
должен на это смотреть спокойно? Как мне узнать, кто мне в 
таких ситуациях что советует – когда мне на ухо шепчет 
ангел, а когда бес? 

Сначала нужно понять, из-за чего может гневаться Бог. 
Если мы говорим о праведном гневе, то праведен по 



  

 33

максимуму один только Бог, и нам надо в гневе своем брать 
пример с Божьего гнева. 

Но Бог не так гневается, как мы. Если разобраться, 
сама идея о том, что Бог может гневаться, это так 
называемый антропоморфизм , то есть приписывание Богу 
(или другому "нечеловеку") чего-то человеческого. Когда 
поэт говорит, что небо дышит гневом, то это 
антропоморфизм. Точно так же, когда мы говорим, что 
гневом дышит Бог, мы приписываем Богу человеческие 
чувства, чтобы нам легче было Его понять. А Бог гневается 
совсем не так, как мы, потому что Он всеведущ, то есть 
знает абсолютно все абсолютно обо всем. Бога ничем 
никогда невозможно удивить, нельзя расстроить или 
огорчить, поэтому так, как мы, Он не гневается и уж 
конечно не злится.  

Но вот что в таких случаях происходит. Наши 
поступки так или иначе сказываются на отношениях наших 
с Богом. Когда я сознательно Бога игнорирую (или когда 
говорю одно, а делаю другое), я этим наношу вред своим 
отношениям с Богом. Я выхожу за рамки того, что мне 
советует Бог, что Он для меня задумал – и в результате все 
дальше отхожу от идеала. Никакой "жизни с избытком", 
которую мне предлагает Бог, мне тогда не видать – у меня 
получается наоборот "жизнь с недостатком", сплошным 
тотальным дефицитом. 

И тогда я могу сказать: "Бог на меня прогневался". 
Или: "Я прогневил Бога". Так мне все видится снизу, когда я 
смотрю вверх. Мне кажется, что Бог злится. А если 
посмотреть наоборот, сверху вниз, с точки зрения Бога, 
совсем другая ситуация получится. С Божьей точки зрения 
Бог мне пытался помочь, а я от Его помощи отказался. Бог 
мне хотел устроить жизнь получше, я сказал, что мне такого 
не надо, а теперь мучаюсь, что тяжко мне жить на белом 
свете. Отвергая Божий план для своей судьбы, я насобирал 
кучу проблем. И Бог с болью сердечной на меня смотрит и 
хочет, чтобы я Ему поверил. Он очень хочет, чтобы я сделал 
то, что Он мне советует – был послушен Ему. Да, Он 
гневается. Гневается на мой грех. 

Это такой же гнев, который испытывает отец или мать 
на болезнь, когда их ребенок умирает от рака. Это не такой 
гнев, когда говорят: "Ты посмотри, что ты мне, гад, сделал!" 
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Это такой гнев, когда говорят: "Я хочу только одного – 
чтобы с тобой все было хорошо". Это самая страстная 
любовь во всей ее силе. Любовь, которая никак не хочет, 
чтобы кому-то было больно. Которая готова на все. Которая 
хочет для человека только самого лучшего. Которая желает, 
чтобы человек наконец-то зажил по-человечески. Вот какой 
у Бога гнев. И вот такой гнев мы по праву можем назвать 
праведным. 

Когда фараон издевался над народом Израилевым, Бог 
явил Свой праведный гнев. Он гневался на фараона, но раз 
за разом давал ему все новый и новый шанс одуматься. Нам 
всем известна история Содома и Гоморры. Вот тут уж Бог 
гневался так гневался! Но мы как-то забываем, что перед 
тем, как сжечь эти города до основания, Бог послал ангелов 
Своих, чтобы вывести из города тех, кто хотел из него 
выйти. Когда Иона хотел от Бога убежать, Бог опять 
показал, что такое гнев Божий – Он хотел, чтобы Иона 
проповедовал Ниневии покаяние, а Иона этого желания с 
Богом отнюдь не разделял. Но кончилось все тем, что Бог к 
покаянию привел и Ниневию, и самого Иону. 

Бог всегда в конечном счете хочет всех привести к 
покаянию, независимо от того, какими методами Он этого 
добивается. Мы видим только один гнев Божий и упускаем 
из виду конечную цель этого гнева – покаяние того, на кого 
Бог гневается. 

* * * 
Так на что ж мне, значит, можно гневаться, если я 

хочу, чтобы мой гнев был гневом праведным, как у Бога? 
Если поискать примеры гнева Божьего в Божественной 
истории, что мы увидим? Сказано, что Бог у нас 
"долготерпеливый" (Исх. 34:6). В псалмах можно 
прочитать, что гнев Божий обрушивается на нас только "на 
мгновение" (Пс. 29:6; 102:8; 144:8). И чаще всего Бог 
гневается (и при этом сильнее всего) на то, что в Библии 
называется "идолопоклонство". А суть этого 
"идолопоклонства" состоит в том, что люди доверяют 
вместо Бога кому-то или чему-то другому. Когда Бог мне 
готов дать абсолютно все, что мне только нужно, а я чего-то 
ищу совсем не у Него, я просто трачу впустую время и силы 
и напрашиваюсь на неприятности – вот на это Бог и 
гневается. 
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Еще я вижу, что возгорелся гнев Божий на Моисея за 
то, что Моисей искал отговорок (Исх. 4:14) и этим 
показывал, что ему по большому счету нет дела ни до 
собственной судьбы, ни до судьбы всего Израиля. Он не 
давал свершиться тем благодеяниям, которые Бог хотел 
совершить в израильтянах и через израильтян. Я вижу, что 
Бог гневался, когда народ пренебрег Его заботой и 
попечением (Числ. 11:1). Он гневался, когда израильтяне 
обращались как попало с тем, что Он им посылал 
(Иис. Нав. 7:1). 

Читаю я, что Бог очень сердится, когда кто-то обижает 
бедных (Ис. 3:14, 15) или не заступается за них просто 
потому, что они бедные (Иер. 5:28, 29). Много раз я читаю, 
как Бог гневался на людей, когда у них не было сострадания 
к ближнему. Когда они не обращали внимания на 
нуждающихся. Когда к нуждающимся они обращались как к 
людям второго сорта. Или как к людям опасным и 
подозрительным. Или недостойным любви только потому, 
что у них мало денег. 

Вижу, что Бог особенно гневается на тех, кто своей 
ложной набожностью мешает людям напрямую приходить к 
Нему. 

Бог гневается, когда кто-нибудь делает кому-то 
какой-то вред или что-то такое, после чего человек 
отворачивается от Него, от Бога. 

* * * 
Так как же быть со мной? Может ли мой гнев быть 

праведным, как гнев Божий? 
Наверно, все-таки нет. Все тут против меня. Очень 

высока вероятность того, что гнев у меня не совсем 
праведный. Когда я гневаюсь, то есть злюсь, мне нужно 
понимать, что я вполне могу быть неправ. И если честно, то 
это, скорее всего, так и есть. Когда Бог излагал на страницах 
Библии Свой замысел, как сотворенному Им человеку жить 
в сотворенном Им мире, Он не исписывал эти страницы 
советами типа: "Когда есть на что злиться, обязательно 
злись!" "Если кто тебя достает, дай ему как следует, чтоб 
неповадно было!" Бог знал, что это дело у меня и без 
советов пойдет неплохо. Проблема в том, что мы злимся без 
причины, по причинам, ничего не стоящим, или по 
причинам, которые вообще никакие не причины для злости. 
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А когда я злюсь, мне надо действовать – мстить вовсю, ни 
перед чем не останавливаясь. Так что Бог мне дает советы 
совсем другого рода. "Перестань гневаться и оставь 
ярость; не ревнуй до того, чтобы делать зло" 
(Пс. 36:8)."Не будь духом твоим поспешен на гнев, 
потому что гнев гнездится в сердце глупых" (Еккл. 7:9).  

Когда я гневаюсь (то есть злюсь), я выношу человеку 
приговор. Я признаю его виновным. И ожидаю, жажду 
справедливости, то есть чтоб виновный был наказан. У меня 
от преступления до наказания рукой подать. Бикфордов 
шнур у меня короткий – только подожгут, сразу взрыв! И 
если я злюсь, то мне очень легко делать выводы, друг мне 
теперь человек или враг – я могу запросто ему рассказать с 
выражением и чувством, что я о нем думаю, так что нашим 
отношениям или конец придет, или, даже если не конец, то 
такими, как раньше, они уже никогда не будут. И Бог 
говорит: "Даг, прошу тебя, не надо. Отвыкай и отучайся 
злиться". Да, конечно, может такое быть, что я разгневаюсь 
праведным гневом. Но обычно такого не бывает. Да, 
конечно, может так случиться, что гнев мой будет вызван 
чистым желанием кому-то чистого добра (это и есть 
любовь). Но обычно-то гнев мой (злость) вспыхивает от 
страха, неуверенности, неверия в то, что Бог мне пошлет 
все, что нужно. 

Так что когда сомневаетесь, праведный у вас гнев или 
неправедный, правильно сомневаетесь. Очень редко у нас 
бывает Божий тип гнева. И очень часто – наш, родной. 

* * * 
Знаете что? Когда злишься, можно запросто проверить, 

праведный у тебя гнев или нет. Проверка тут та же самая, 
как когда проверяешь, правильно ли ты ехал по карте. Вот 
едешь ты в отпуске куда-нибудь, и как проверяешь, 
правильно ты ехал или нет? Если тебе надо было во 
Флориду, а ты вылезаешь из машины и видишь, что ты в 
Аляске, значит, ехал ты неправильно. Точно так же если я на 
тебя злюсь, я могу определить, праведным ли я злюсь 
гневом, по тому, куда этот гнев меня заведет. Праведный 
гнев ведет к праведным поступкам. 

Я на тебя разозлился и дал от злости тебе в глаз? 
Неправедный, значит, был у меня гнев! Разозлился и стал 
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про тебя сплетничать? Опять неправедный! Разозлился и 
стал думать, какую б тебе пакость в ответ устроить? 

Каюсь – именно так я себя и веду чаще всего, когда 
злюсь. Нет, я не называю все как есть, так, как назвал 
сейчас, но по сути именно это со мной и происходит. Даже 
когда дело касается дорогих для меня людей, к примеру, 
детей моих. 

Вот, допустим, моя дочь мне что-то весьма кстати и 
"по делу" сказала. Особенно если это случается на людях, 
мне бывает в таких случаях очень неприятно. И я тогда 
начинаю свое дитя "воспитывать". Ну, это я мягко про себя 
говорю: "воспитывать". Просто слово подбираю такое 
серьезное и приличное. На самом деле, методы воспитания в 
этот момент я выбираю не самые серьезные и приличные: то 
накричу на дочку, то отправлю ее к себе в комнату под 
домашний арест, то вообще хочу "изничтожить". Нельзя же, 
чтоб дети родителям на голову садились. Она же 
неправильно поступила. Мне же надо было ее как-то 
поставить на место. 

Но злость моя никуда не делась. Суровый, но 
справедливый приговор вынесен, преступница наказана, 
дело закрыто… А злость осталась. Что же происходит 
дальше, когда звонят в дверь и на пороге стоит дочкина 
подруга, соседка, и просит дочку позвать? Я запросто могу 
сказать: "Извини, сейчас с ней увидеться нельзя". Так нет 
же! Я моментально соображаю, как своему дитяти дать еще 
одну оплеуху. И отвечаю я соседке примерно так: "Знаешь 
что? Твоя подруга меня опозорила, когда у нас был полный 
дом людей, и я ее отправил, как шестилетку какую, посидеть 
и подумать о своем поведении. Так что она наказана, к ней 
сейчас нельзя, потому что она не знает, что можно говорить, 
а что нет". 

Я просто хочу сказать, что, праведный у меня гнев или 
неправедный, зависит не от ситуации, которая этот гнев 
вызвала. Тот, кто меня разозлил, мог быть совершенно 
неправ. Мог быть грешник из грешников. Мог быть дитя 
горькое и неразумное. Я мог его поведение совершенно 
правильно расценить как совершенно неправильное. Но при 
всем при том моя злость на это поведение не будет 
праведным гневом, если и мое поведение после всего этого 
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праведным не будет. Гнев – это маршрут. И вопрос в том, 
куда я этим маршрутом приеду? 

* * * 
Давайте представим все-таки, что я человек хороший. 

Знаю, что трудно, но попробуйте, ради чистоты 
эксперимента. И давайте эксперимент проведем со 
сплетнями, потому что сплетни – дело самое что ни на есть 
житейское, без них нам дня не прожить. Итак, слышу я, как 
кто-то про кого-то в церкви сплетничает. Ну, скажем, про 
одного из пасторов. За спиной нехорошо о человеке 
отзываются. Пастор сделал то-то и то-то, и мне это не 
понравилось. Неправильное решение принял. Он так только 
людей от себя отталкивает. И церкви от него один вред. 
Люди фактически ведут предвыборную кампанию перед 
членским собранием – собирают голоса в поддержку своей 
позиции. И вам или нужно с ними согласиться, или стать им 
врагом. Иначе говоря, такие сплетни в буквальном смысле 
слова раскалывают церковь. Натравливают одних людей в 
церкви против других. 

Я это вижу, и злость меня берет. Ведь так нельзя. Так 
ни в коем случае нельзя. И сердце у меня болит за церковь. 
И за этого сплетника у меня сердце болит, потому что я 
вижу, что у человека нет мира в душе. И тогда я к этому 
человеку подхожу один на один и пробую как-нибудь свести 
его с тем пастором, на которого он зуб имеет. Вот тут я 
гневаюсь гневом праведным. Гневаюсь потому, что люблю и 
пастора, и сплетника, и гнев мой меня побуждает в данном 
случае к праведным поступкам. Значит, праведный это гнев. 

Но тут про все это дело узнает еще один человек. Он 
слышит сплетню от кого-то, кто набирает голоса к 
будущему голосованию. Слышит и понимает, что так 
нельзя. Понимает, что так ни в коем случае нельзя делать. 
Понимает и злится. Злится, но начинает поддакивать, что 
вот же ж люди христианами называются, в служители 
повыбивались, а сами лицемеры лицемерами. А может, идет 
к тому, от кого сплетня пошла и ставит вопрос ребром. 
Или – или. Или берешь свои слова обратно, извиняешься и 
все такое, или я тебя из этой церкви выживу. И начинает 
человек разрабатывать стратегию победы своей партии, 
своего клана. А может, берет и уходит из церкви. Вы ему 
звоните и спрашиваете, что случилось, а он молчит. Ни 
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слова не говорит. Тоже человек злится, но злится гневом 
явно неправедным. Не любовь к сторонам, замешанным в 
конфликте, им движет. И поступки получаются 
неправедные, от них людям не польза, а вред. Так что 
неправедный это гнев. Одна ситуация – две разных реакции. 

Как же мы, получается, определяем, праведный у нас 
гнев или нет? По причинам и следствиям. Если причина 
гнева у меня – любовь, а следствия этого гнева меня и всех 
вокруг подводят поближе к Богу и Его для нас промыслу, то 
гнев, значит, у меня был праведный. "Любовь не делает 
ближнему зла; итак любовь есть исполнение закона" 
(Рим. 13:10).  

* * * 
Но поскольку мы несовершенны в своем понимании 

Бога и путей Божьих, мы иногда расходимся во мнениях 
насчет того, как поступить по любви, а как не по любви, от 
чего человеку польза, а от чего вред. Кто-то живет в 
Массачусетсе в 1776 году, любит Бога, хочет жить 
по-божески и видит, что англичане его семью морят 
голодом. Он несет перед Богом ответственность за 
благосостояние своей семьи и видит, что при такой власти 
ей не выжить. И тогда человек говорит: "Надо браться за 
оружие – идти на англичан". 

А его сосед ходит в ту же самую церковь, точно так же 
любит Бога и точно так же хочет жить по заповедям 
Божьим. И семья его мучается ничуть не меньше, чем у 
соседа. Но он уверен, что все равно брать в руки оружие 
нельзя. 

В разных странах и в разные века были люди, которые 
шли воевать во имя Бога. И были такие, которые во имя Бога 
избирали путь непротивления злу насилием и гражданского 
неповиновения. Были те, что бомбы взрывали во имя Бога. 

Были те, что побеждали в войнах во имя Бога. Были и 
те, что войны проигрывали, но тоже во имя Бога. Нельзя 
судить о праведности, исходя из того, кто победил, а кто 
проиграл. О праведности может судить только Бог. 
Я должен судить только о своей собственной праведности, 
глядя в зеркало Божье и видя в нем себя. Вы должны судить 
о вашей праведности, глядя в зеркало Божье тоже на себя. 
Мне надо делать то, что мне велит делать Бог, вам нужно 
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поступать так, как вам велит поступать Бог – а потом уж нам 
приходится каждому отвечать за свои дела и поступки. 

* * * 
Если вас кто-то обижает, мне нравится думать, что, 

заступаясь за вас, я пылаю праведным гневом. Если с вами 
поступили несправедливо и меня это злит, значит, 
я хороший, потому что воспринимаю вашу обиду как свою. 
Ведь не могу ж я сделать вид, что ничего не было, не могу 
спокойно смотреть на вашу боль, вашу беду, потому только, 
что злиться мне опасно? Если вас кто-то обидел, разве ж не 
правильно и праведно для меня будет за вас вступиться? 
Я могу даже за вас и отомстить обидчику, мне-то в этом 
никакой выгоды нету, я просто горю праведным гневом за 
ближнего. Так ведь получается? 

Но есть тут одна маленькая проблемка. Проблемка в 
том, как на что посмотреть. Никогда в жизни я в вашей 
ситуации на все сто не разберусь. Да и в своей собственной 
на все сто я тоже никогда и ни за что не разберусь – 
у Иеремии (Иер. 17:9) ясно сказано, что сердце мое будет 
меня дурачить и выдавать правду за неправду, а неправду за 
правду. И Бог с меня спросит за поведение 
одного-единственного человека: меня самого. Так что 
ответственности для меня хватит с головой. Мне и так 
нелегко смотреть на мой собственный грех, мою гордыню, 
мои недостатки… мне и так непросто разобраться, когда 
меня кто-то действительно обидел, а когда я просто дуюсь 
сам не пойму на кого и на что… мне и так тяжело 
определить, когда нужно что-то делать, а когда сидеть и 
ждать. 

И это я свои родные кровные дела вижу как в тумане, 
а какой же густоты туман для меня скрывает дела чужие, 
ваши, к примеру? Вы мне можете рассказывать, как над 
вами кто-то издевается и что вы совершенно правы, но в 
ситуации, когда эмоции бушуют вовсю и о трезвом анализе 
невозможно и говорить, я не могу положиться только на 
вашу версию происходящего. Как минимум, мне нужно 
побеседовать и с тем, кто от вас по другую сторону 
баррикад, чтобы выслушать его точку зрения. И даже когда 
я эту точку зрения выслушаю, не мое дело разбираться в 
вашем конфликте. Если уж так получается, что я над вами 
обоими в каком-то смысле поставлен или я у вас обоих 
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пользуюсь уважением и такая получаюсь сильная, и зрелая, 
и уравновешенная личность, что могу через все эти 
буреломы и буераки пробраться, то может быть (всего лишь 
может быть), я смогу вас свести, чтобы вы между собой 
переговорили, а я ушел в сторону и никого из вас не судил и 
приговора никому не выносил. Но если честно, такое 
случается редко. Со мной, по крайней мере, очень редко. Да 
и с другими не намного чаще. А чаще всего случается то, 
что лучшей линией поведения считается обходить все обиды 
и всех обиженных десятой дорогой. Надо скептически 
относиться к тому, что обижать могут и за дело. Надо 
экономить душевные силы и не ввязываться ни в какие 
разборки. Ни в свои, ни в чужие. 

Вы такое видели много раз. Вот Мэри взяла и ляпнула 
что-то не подумавши. А Сюзи взяла и затаила на Мэри 
смертельную обиду. Я могу запросто как бы "за Сюзи" 
обидеться на Мэри и буду очень хотеть Мэри сам наказать 
или чтоб ее кто-то наказал. Так бывает сплошь и рядом. Ты 
обидел моего друга – так я тебе покажу. Ты мою дочку 
довел до слез – ну так ты у меня сам поплачешь. 

Начинается у меня все вроде как неплохо: я люблю 
Сюзи и не хочу, чтоб ее обижали. Но тут опять мы слишком 
спешим от преступления перепрыгнуть к наказанию. От 
того, что я делаю, никому никакой пользы – один вред. Я не 
как праведник поступаю, а как разрушитель, губитель, 
терминатор. Это не любовь. Это не праведный гнев. Это 
называется старомодным словом "грех". 

Я тут сразу несколько ошибок одним махом делаю. 
Мэри меня не обижала, она обидела Сюзи. Так что у меня 
нету никакого права наказывать Мэри. Но даже если бы 
Мэри обидела не Сюзи, а меня, у меня нету никакого права 
наказывать Мэри. Простить человека значит отказаться от 
права судить и наказывать того, кто обидел меня. И именно 
к прощению меня призывает Бог. Суд Он берет на Себя. 
А мне поручает помилование. Таким он меня создал, что 
жить нормально я смогу только тогда, когда буду миловать. 
У меня и фактов мало, и те, что есть, я вижу как в тумане, и 
зрелости с хладнокровием у меня не хватает, чтобы 
рассудить кого-то по справедливости. Короче, не получится 
у меня вершить правосудие. Не имею я на это никакого 
права. 
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Так что ж мне тогда делать? Как быть, когда кого-то 
обижают и у меня кипит мой разум, возмущенный обидой, 
нанесенной этому человеку? А мне нужно тогда брать на 
себя чужую боль, чужую обиду. Нужно мучиться вместе с 
обиженным. Надо разобраться в своей реакции: нацелены ли 
те действия, которые я пытаюсь совершить, на то, чтобы 
ситуацию обратить во благо? На то, чтобы стороны, 
участвующие в конфликте, искали Божьего, а не своего? 
В Нагорной проповеди Иисус спросил: "Или как скажешь 
брату твоему: "Дай, я выну сучок из глаза твоего", а вот, 
в твоем глазе бревно?" (Мф. 7:4, 5)"Это же чистейшей 
воды лицемерие", – сказал Христос. "Вынь прежде бревно 
из твоего глаза и тогда увидишь, как вынуть сучок из 
глаза брата твоего", – посоветовал Он. Так что если меня 
кто-то обидит, мне нужно сначала не кругом оглядываться 
(пистолет или боксерские перчатки искать), и не обидчика 
взглядом испепелять, а в себя заглянуть. 

И всю жизнь мне придется постигать эту истину: 
желание кого-то наказать или проучить никак не тянет на 
праведный гнев. Праведный гнев – это когда человек горит 
желанием кому-то помочь, кого-то направить на путь 
истинный. Вот почему сказано, что впавшего в согрешение 
надо "исправлять", и делать это "в духе кротости" (Гал. 6:1), 
и при этом "наблюдая каждый за собою, чтобы не быть 
искушенным". Получается, что никогда мне не отойти на 
безопасное расстояние от кювета неправедной злости и 
никогда не въехать в надежную колею гарантированной 
праведности моего гнева.  

Апостол Иаков даже говорит, что гнев мой вряд ли 
когда сотворит в результате праведность. "Итак, братия 
мои возлюбленные, – говорит он, – всякий человек да 
будет скор на слышание, медлен на слова, медлен на 
гнев, ибо гнев человека не творит правды Божией" 
(Иак. 1:19,20).Точно так же, как я не могу истинной и 
полной любовью никого любить, если не изольется через 
меня любовь Божья на этого человека, так я не могу и 
гневаться праведным гневом по своему хотению. Один 
только гнев Божий может творить истинную правду Божью. 
А только истинную правду Божью в таком случае можно 
считать настоящим успехом. Если я хочу иметь в жизни 
успех (я не говорю здесь об успехе финансовом, карьерном 
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или еще каком, я говорю об успехе с точки зрения Бога, 
успехе самом истинном из всех возможных), то мне надо 
быть уверенным, что мой гнев – это гнев Божий, а не мой 
собственный. 

* * * 
Ну, и тогда еще один вопросик. Если я чувствую, как 

во мне поднимается волна гнева, и думаю, праведный это 
гнев или неправедный, ангелочек это мне на ухо шепчет или 
чертенок, но нету у меня времени сесть и перечитать все, 
что я тут понаписывал, есть ли какое исходное положение, 
которое можно для надежности занять? Думаю, есть. 

Сказано: "Кроткий ответ отвращает гнев, 
а оскорбительное слово возбуждает ярость" (Пр. 15:1). 
Я думаю, что исходное положение тут должно быть одно – 
являть как можно больше любви. И как можно сильнее 
стараться не делать никому больно. Точно так же, как отец 
прибегает к "любви через ремень" только в крайних случаях, 
так и мы должны любовь свою выражать в "болевых 
приемах" только в случаях, когда никак иначе ее выразить 
нельзя. Если я смогу отдаться воле Божьей и просто любить 
людей любовью Божьей как можно чаще, как можно глубже, 
как можно полнее, ошибиться мне будет трудно. 

 
 
 
 
 





4 
 

СТРАНА, В КОТОРОЙ  
ВСЕГО ОДИН ГРАЖДАНИН 

 

 
Кто на вас злится? Я не имею в виду прямо сейчас. 

Я предлагаю вспомнить самые неприятные, самые 
отравленные ядом злости отношения, которые у вас только 
были за всю вашу жизнь. Кому-то вспомнится муж (жена), 
кому-то отец (мать), кому-то сын (дочь). А кто-то скажет, 
что самые ядовитые отношения у него были с бывшим 
начальником (подчиненным). И ведь все могло быть без 
крика и без истерики (хотя могло быть и с криком, и с 
истерикой). Иногда злейшие враги не то что друг на друга 
не кричат, а даже и совсем между собой не разговаривают. 
Общения нет ни в каком диапазоне громкости. Остаются 
одни только воспоминания, которые,  стоит злости только 
чуть пригаснуть, сразу ее подогревают до нужного градуса, 
и что-то ноет в душе, не дает покоя, когда вспоминаешь, что 
у тебя с этим человеком было. 

У меня, например, стоит мне только об этом подумать, 
сразу автоматически в уме разворачивается список тех, 
с кем в свое время у меня отношения страшно накалились и 
так до сих пор и не остыли. Я сразу вспоминаю ситуации, 
когда я и кто-то другой так друг в друге разочаровались, так 
разуверились, так друг на друга рассвирепели, что никаких 
отношений после этого между нами никак и быть не могло. 
Бывало так, что уходил я. Бывало, что уходил кто-то другой. 
А чаще всего получалось так, что одновременно в разные 
стороны разбегались оба. Просто оба решали, что нет толку 
больше ругаться. И ничего мы со своей злостью не делали. 
Просто расходились каждый со своей злостью, и все. 

Но на этом все эти истории не заканчивались. Думая о 
них, я понимаю, что в каждом из этих случаев наши 
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"разводы" приводили не только к самому явному, 
очевидному последствию. У них были еще и побочные 
эффекты. Один из этих побочных эффектов – эффект кругов 
на воде. Тот, с кем я расходился, жил не в вакууме и не в 
полной звукоизоляции. У него была своя жизнь, были 
друзья, семья, много кому было рассказать про то, что у него 
со мной случилось. Так что в каждом случае я портил 
отношения не с одним человеком, а сразу с целой толпой 
людей. В один прекрасный день все те, кто общался с моим 
"оппонентом", скорее всего, из моего круга общения 
выпадали. Если на меня злилась какая-то женщина, разве 
мог я по-прежнему считать своим другом ее мужа? Если мой 
бывший начальник меня теперь ненавидит, а я у него 
больше не работаю, то можно ли мне считать друзьями 
старых своих товарищей по работе? Что рассказывает про 
меня теперь тот, с кем я разругался? Правду он говорит или 
привирает? А те, кому он это рассказывает, верят или нет? 
Я-то от этого конфликта ушел (по крайней мере, мне так 
кажется), но с последствиями его мне еще разбираться и 
разбираться. И в некоторых случаях расплачиваться мне 
потом приходиться очень дорогой ценой. Из-за неумения 
или нежелания разобраться в своих отношениях с одним 
человеком я портил или вообще губил навсегда отношения 
со многими людьми. 

Есть еще один побочный эффект конфликта – эффект 
пузыря. Злость моя после "развода" с кем-то замыкается в 
пузыре моего собственного сердца, в моей жизни. Мне 
некуда ее выплеснуть. Приходится носить ее с собой, 
приходится с ней возиться самому. 

А были еще и такие отношения, которые, несмотря на 
взаимную злость, не рвались, а продолжали иметь место. 
Может, не настолько сильная была эта злость, чтобы 
разругаться совсем, и мы как-то вот так продолжали жить 
бок о бок, мучая друг друга и мучаясь сами. Не решали 
проблему, а просто мучали и мучались. И подпитывали, 
копили свою злость, чтоб и дальше мучить и мучиться. И 
никакой другой перспективы в такого рода отношениях нет 
и быть не может. Мы ведь часто слышим такие слова: "Моя 
мамочка меня достала". "Мой шеф совсем с ума сошел". 
"Я этого гада когда-нибудь кончу". Злость, взаимная 
ненависть становится данностью, фактом, от которого 
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никуда не деться, и от последствий этой злости и ненависти 
страдают в равной степени обе стороны. 

А что если какая-то из сторон решит помириться? 
Возможно ли это, а если возможно, то с чего начинать? Мне 
бы очень хотелось, чтобы можно было сделать какой-то 
фокус – и все бы сразу наладилось. 

И я хочу предложить одно средство, которое вам, 
возможно, покажется уж очень экстремальным. Предложить 
я хочу волшебством заняться, магией. Подождите, не 
шарахайтесь от меня, давайте подумаем, что же такое магия. 
Толковые словари нам поясняют, что магия – это 
"совокупность приемов и обрядов, связанных с верой в 
способность человека… с помощью сверхъестественных сил 
воздействовать на природу, людей, животных" 
(Толково-словообразовательный словарь Т. Ф. Ефремовой — 
прим. пер.). Не думаю, что мы можем "использовать" силу 
Божью. Мы можем только покоряться Божьей любви и 
наблюдать, как действует сила Божья – а действовать она 
будет так, как посчитает нужным Бог. Но имею основания 
считать, что Бог всем сердцем желает, чтобы те, кто друг на 
друга злится, помирились. И если мы Его любви покоримся, 
то увидим, как сила Его будет как раз этому и 
способствовать. В словаре сказано, что "сверхъестественные 
силы" могут "воздействовать на людей". Согласен, именно 
так я себе это и представляю. Если мы пойдем этим путем, 
без сверхъестественного нам не обойтись. Дело ведь весьма 
непривычное, не естественное. Так обычно не бывает. Очень 
странное и редкое явление – чтобы люди друг на друга 
злились, а потом взяли и помирились. Большинству из нас 
такого ни за что не сделать – ни сил, ни охоты никакой на 
это нету. Но если от бессилия и неохоты мы все-таки придем 
к тому, чтобы испытать силу любви Божьей, могут 
случиться дела сверхъестественные, сказочные и 
прекрасные. 

Так что, не сочтите это за богохульство, я вам 
предлагаю урок магии, волшебства. В волшебных сказках 
как бывает? Возьмем историю Питера Пэна. В чем там суть? 
В том, что стоит только поверить – и полетишь. Стоит 
только поверить – и случится чудо. 

Мы-то знаем, что это не так, но я уверен, что если 
кое-какие слова сказать и при этом в них по-настоящему 
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поверить, то состоится чудо примирения. И я вам хочу 
предложить три таких фразы. Три волшебных фразы. Если 
их просто произнести вслух, это ничего не даст. Но если их 
произнести и всем сердцем поверить в то, что говоришь, я 
думаю, можно открыть этими словами и этой верой Богу 
дверь – и Он войдет в напряженные ваши с кем-то 
отношения и сотворит в них что-то сверхъестественное. 

Вот вам первая фраза: "Это я виноват". Надо 
признаться, что проблемы между нами возникли потому, что 
неправильно поступил я. Надо признаться в своей злости. 

И уже тут для многих из нас возникает серьезная 
проблема. Вот припомню я какой-нибудь свой с кем-то 
конфликт – и ведь ясно вижу, что не я в нем виноват, а он! 
Это ему надо признаваться! Это из-за него я злюсь! 
Хорошенький урок магии! Спасибо, не надо! Ничего тут не 
получится, потому что мы пытаемся уйти от реальности. 
Ведь не я создал проблему, а он, не из-за меня она не 
решается, а из-за него. 

Ладно, понял… Значит, этот конфликт пока к 
примирению никакой магией не приведешь. Хотя жаль… 
Ведь что он мне принес за все эти годы? Одно расстройство. 
Сколько я ночей не спал. Сколько нервов на него потратил. 
Сколько хорошего из-за него не сделал. И сколько других 
проблем у меня добавилось из-за этой проблемы. Ничего, 
короче, мне от него хорошего не вышло. 

Так неужели ж я не хочу покончить с этой злостью? 
Ну, как сказать… в общем-то, хочу. Но я хочу, чтоб 
навстречу мне пошел мой обидчик. Я хочу, чтоб это он 
признал свою вину. Хочу, чтоб пришел ко мне со слезами на 
глазах, с повинной головой и попросил у меня прощения. 
Так чего ж я на самом деле хочу? А хочу я, чтоб он был у 
меня на посылках, а я был владычицей морскою. 

Но имею ли я на это право? Что я, разве лучше, чем он? 
Я – человек, а он существо второго сорта? Нет. У меня 
недостатков полным-полно. Для Бога грех моего "врага" 
ничуть не серьезнее, чем любой из моих грехов. Может, я 
себя считаю в этом конфликте "праведником". Но что видит 
Бог? А видит Он то, вся эта моя праведность и чистота 
может тянуть только на чистоту "запачканной одежды" 
(см. Ис. 64:6). 
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Да, я понимаю, что в общем и целом я грешен, но в 
этой-то ситуации я ведь чист как слеза, а он же ж виноват во 
всем! Неужели? Не может быть. Нет, такого действительно 
не может быть. Это не так. Проблему создали совместными 
усилиями два несовершенных человеческих существа. Если 
бы я вел себя на все сто процентов правильно и праведно, то 
есть, если бы я был в буквальном смысле слова Богом, 
потому что один только Бог во всей вселенной на все сто 
процентов правильно и праведно себя ведет, – то вообще не 
было бы никакого конфликта, потому что я или проявил бы 
мудрость и снял напряженность в наших отношениях, или 
милостиво снес бы все обиды, или сверхъестественным 
образом уладил бы конфликт. Как бы то ни было, 
единственный вариант, при котором я бы тянул в этом 
случае на судью и на присяжных, единственный случай, при 
котором я мог бы по этому делу вынести приговор – это 
если бы я был Богом. А раз я не Бог, судить я никого не 
могу, а если даже возьмусь судить, то не могу никого 
наказывать. Мне предназначено одно – милость. Для 
общения с людьми я сотворен. Для дружбы. Для любви. 

На самом деле, половину проблемы создал я. Так или 
иначе я тоже подлил масла в огонь. И даже если я считаю, 
что тут я ни в чем не виноват, все равно я не могу себя 
считать совершенством. И в этом конфликте действовал все 
тот же несовершенный я, а значит, часть проблемы мне 
нужно отнести на свой счет. 

Этого уже самого по себе достаточно, но плюс к тому 
мне нужно признаться, что я-то ведь злился (злюсь). Не 
только в самом конфликте я виноват (пусть частично), но и в 
том, какое нехорошее чувство я испытывал в результате 
этого конфликта. Вот тут я стою насмерть и признать этого 
никак не хочу. Я считаю, что в моей злости виноват мой 
обидчик. Ведь это он меня обидел. Он меня разозлил. По 
моей версии получается, что мое чувство принадлежит ему и 
я вот его в себе по его вине ношу. Это он должен его у меня 
забрать и мне послать мир в душу! 

Но дело-то все в том, что моя это злость, моя. Я ее 
породил. Я посмотрел на сложившуюся ситуацию, сравнил 
то, чего ожидал, с тем, что имел, и мне это сравнение не 
понравилось. Разница между ожидаемым и наблюдаемым 
меня подогрела, высекла во мне искру и подожгла 
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имеющийся в наличии горючий материал. А материал этот – 
сердце мое. Мои мысли. И я загорелся. Так что злость эта – 
моя злость. Это мне нужно обязательно признать. Никак не 
получится списать свою злость на кого-то. Нужно зарубить 
себе на носу, что в моей злости виноват я сам и потому 
разбираться с ней должен тоже я. Нет, тот, другой, может, 
сделал что-то ужасное, но я-то в ответ на это мог выбрать 
сотню других вариантов поведения. Но что-то во мне 
выбрало именно этот путь – путь злости. Может, такой 
выбор казался оправданным… может, он даже не казался, а 
и был оправданным… но при всем при том факт остается 
фактом: решение злиться принял я сам. У Иеремии сказано: 
"Лукаво сердце человеческое более всего и крайне 
испорчено…" (Иер. 17:9) Я себе буду рассказывать басни 
насчет того, что злился я по делу, и не злиться было 
невозможно, и все что угодно расскажу, чтобы себе перед 
собою же самим оправдаться. 

Но даже если мне кажется, что не по моей воле ко мне 
пришла злость, жил-то я потом уже с этой злостью. 
И отношения мои с этим человеком были насквозь 
пропитаны злостью. Какое-то время эти отношения были 
отмечены одним колоритом и ароматом – злостью. У меня 
было время попробовать что-то изменить, как-то иначе 
подойти к этой ситуации. Но я не изменил. Не подошел. 
Решил оставить все как есть. Так что моя это злость, моя. 

Говорят, что злость похожа на плачущего ребенка. Ее 
надо брать на руки, обнимать и успокаивать. И это гораздо 
проще сделать мне, чем тому, кто меня "довел" (хотите с 
кавычками, хотите без кавычек). Если злость – это болезнь 
души, то мне нужно не просто проклинать боль, а лечить 
болезнь. Буддисты очень мудро проводят грань между 
злостью и объектом злости. Один буддистский проповедник 
пишет об этом так: "Злость вам не враг, а дитя ваше". 
Хороший совет, смею заметить. Когда дитя закатывает 
истерику, вы же дитя не вышвыриваете на улицу (даже если 
вам это очень хотелось бы сделать). Вы с ним возитесь. Вы 
пытаетесь разобраться, в чем дело. Само о себе дитя 
позаботиться не может. О нем должны позаботиться вы. 
Почему? Да потому что это ваш ребенок. И злость тоже моя. 
Она сама о себе тоже не позаботится. Так что мне нужно ее 
признать своей и самому с ней возиться. 



  

 51

Я думаю про того, на кого злюсь. А что было бы, если 
б я сказал: "Знаешь что? У нас с тобой проблема. Я на тебя 
ужасно злюсь. Но я понял, что виноват тут я сам. Это моя 
проблема и, следовательно, моя злость. А я хочу, чтоб у 
меня с тобой опять были нормальные отношения". 

Если я так скажу, то тем самым покажу, что для меня 
отношения с тобой очень важны. Покажу, что мне важнее 
иметь с тобой нормальные отношения, чем разбираться, кто 
прав, а кто виноват. Ты можешь во всем обвинить меня, и я 
тебе даю на это полное право. Я не буду от тебя требовать 
"справедливости". Мне не важно, прав ты будешь или не 
прав. Мне просто нужно, чтобы мы с тобой опять были в 
нормальных отношениях, вот что для меня важно. И для 
этого-то я и сотворен. Именно для такого образа жизни меня 
и задумал Бог. 

Конечно, тут нужно не просто произнести правильные 
слова. Тут нужно эти слова сказать от души. В них нужно 
поверить. Как у Питера Пэна: "Стоит по-настоящему 
поверить – и случится чудо". Не ловкость рук иллюзиониста 
случится, не черная магия колдуна, а чудесное, чудное 
чудо-сюрприз, которое Бог сделает реальностью 
сверхъестественной силой Своей любви. 

* * * 
Теперь я хочу вам подсказать вторую фразу, которую 

надо сказать, в нее по-настоящему поверив, если хочешь, 
чтобы злость сменилась миром: "Мне жаль, что это я 
виноват".  

После того как я признаю, что проблема это моя, мне 
нужно сделать следующий шаг и пожалеть об этом. Опять 
же, в тех случаях, когда я преодолеваю свое нежелание 
признать своим то, что было мое, мне ужасно трудно 
перейти к этому второму шагу. Я могу признавать, что и я в 
чем-то виноват, могу согласиться с тем, что я сознательно 
решил реагировать на случившееся именно злостью и 
держаться этой своей злости… но сожалеть об этом у меня 
никак не получается. Не хочется мне об этом жалеть. Я об 
этом не жалею… он заслуживает моей злости, заслуживает 
того, что я с ним не хочу никаких дел иметь, и я рад, что 
поступил именно так, как поступил! 

Тут я, понятное дело, как-то упускаю из виду то, что 
моя злость меня продолжает выжигать изнутри. Она меня 
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поедом ест. Она гноится как рана, которую нужно 
перебинтовать. Гордыня моя мне не дает покоя, и потому 
никакого примирения не предвидится.  

Но если бы у меня только получилось испытать 
раскаяние, сожаление… если бы я только пришел к тому, 
что пожелал бы вернуть все назад, кроме своих поступков… 
случилось бы чудо. Сжатые кулаки моих напряженных 
чувств начали бы разжиматься, и мышцы моих эмоций 
могли бы наконец передохнуть. А им так нужно 
расслабиться! 

Нет ничего сильнее простых слов: "Мне очень жаль". 
Этими словами можно разоружить любого оппонента. При 
этих словах открывается клапан, и в него с шипением 
выходит пар. 

Я вообще прочитал, что искреннее сожаление о своих 
поступках, высказанное вслух, может быть безотказным 
приемом каратэ – такими словами мы обращаем всю силу 
удара своего противника против него же самого. 
"Соглашаясь со своим оппонентом, – пишет один автор, – 
вы можете его силу обратить в свою пользу". Но, как по мне, 
тут попахивает лицемерием. Не помню я что-то, чтоб 
Христос силу своих врагов обращал в Свою пользу. 
А помню, что жил Он по другому принципу: "Мне не нужно 
Моей пользы. Я не побеждать пришел. Я пришел служить. 
Я любить пришел. Я готов быть проигравшим". По Христу, 
истинная мощь и сила состоит в том, чтобы дарить 
благодать, чтобы служить, чтобы идти навстречу людям. Он 
знал, что по большому счету сила во вселенной есть только 
одна: сила любви Божьей. 

Так что недалеко я уйду от злости к миру в своих 
конфликтах, если буду свои сожаления и извинения считать 
просто "финтом" для получения каких-то выгод. Мне нужно 
свое сожаление видеть таким, какое оно есть – понимать, 
что я не к победе стремлюсь, говоря: "Мне очень жаль", 
а поражение свое признаю. Не обращал Христос силу своих 
врагов в Свою пользу. Он противопоставил силе Своих 
врагов Свою невыгоду – любовью "выжал у них сцепление", 
и они не могли тронуться с места. 

И когда они придумывали против Него новые козни, 
Он опять их не громил. Он дал им Себя судить. Он не мешал 
им лжесвидетельствовать о Себе и вынести незаконный и 
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несправедливый приговор. Он позволил им Себя привести к 
месту распятия и казнить. 

Этим Он сказал то, что нужно говорить мне, когда у 
меня с кем-то отношения обострены до предела: "Я смирюсь 
и унижусь, я стану в положение проигравшего, чтобы 
восстановить отношения с тобой, потому что помириться с 
тобой для меня важнее, чем тебя победить". 

Если я то же самое смогу сказать человеку, с которым я 
"на ножах" ("Это я виноват, мне жаль, что это я виноват"), 
и сказать, искренне в это веря, Бог сможет наши "ножи" 
затупить, забрать у нас из рук и совершить что-то чудесное. 

* * * 
А третья фраза, которую мне нужно сказать и в 

которую нужно поверить, вот какая: "Можешь мне не 
верить". 

И это, по крайней мере, для меня, может быть, самый 
серьезный камень преткновения. Если я собираюсь это 
страшно трудное дело сделать, если я готов скрутить шею 
своей гордыне и полностью покориться в этом конфликте с 
человеком Богу, то мне, конечно же, захочется со своего 
капиталовложения получить проценты. Ведь я же тогда 
заслужу какую-нибудь награду. Компенсацию с этого своего 
бывшего врага я же буду иметь право получить. 

Но дело тут все в том, что когда я только еще думаю, 
как к нему пойду, как во всем признаюсь, как извинюсь, то 
сразу при этом представляю выражение его лица. Тон его 
голоса слышу. Недоверие во взгляде вижу. Ухмылку вижу. 
Или слышу, как он очень аккуратно подбирает в ответ слова 
(из чего я понимаю, что он к моему раскаянию относится 
очень скептически). Он мне не верит. Он думает, что у меня 
за пазухой камень. Ему кажется, что мне от него что-то 
нужно. Он делает вывод, что у меня возникла какая-то новая 
проблема, которая меня вынудила прийти к нему на поклон. 
Ну, короче, что-то он обязательно придумает! 

О, как часто я оправдывал свое бездействие словами: 
"Я же знаю, что он на это скажет". Как часто я себя уводил с 
правильного курса в конфликтной ситуации, обосновывая 
свое нежелание идти к своему противнику тем, что я знаю, 
как он отреагирует на мой приход – плохо, как ни крути, 
отреагирует, убеждал себя я. А Библия мне советует, чтобы, 
любя Бога и ближнего, я не спешил выносить ближнему 
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приговор и надеялся на лучшее (см. 1 Кор. 13). Но я-то себе 
на уме. Мне-то лучше знать, кто что скажет. Тут я умею 
предсказывать будущее, и будущее тут одно – мой супостат 
как был негодяем, так негодяем и останется. Признаюсь, я 
даже себе говорил, что просто не буду доставлять своему 
врагу удовольствия сделать мне еще одну пакость. 

Вот так вот я опять корчу из себя Бога. Предсказываю 
будущее. И черта из себя корчу: предсказываю самое 
худшее, что только может быть. Выношу приговор 
грешнику. И когда я его выношу, я делаю страшную 
промашку. Ну не создан я для вынесения приговоров. 
Я создан для того, чтобы любить людей, несмотря ни на что. 
Мой "супостат" не должен мне верить, не обязан меня 
любить, не связан клятвой ответить на мой жест прилично и 
позитивно. Люди не поверили Христу. Они невзлюбили 
Христа. Они очень негативно отнеслись ко Христу. Но Он 
все равно их продолжал любить. Это Он мне пример 
оставил. Так должен жить я, таким задумал Бог меня, только 
такая жизнь и есть настоящая жизнь. 

Так что мне, хочу я этого или нет, нужно пойти к тому, 
на кого я в обиде, и сказать ему: "Это моя проблема, мне 
очень жаль, что она возникла, и ты мне не обязан верить. 
Тебе вообще ничего делать не надо. Я тебя все равно буду 
любить. Я все равно буду о случившемся сожалеть. Я все 
равно буду знать, что я виноват". Апостол Павел писал, что 
любовь "все покрывает" (1 Кор. 13:7). Со всем любовь 
может смириться. "Можешь ее бить, колотить, а она все 
равно будет ходить" (как часы Таймекс). 

Ведь я никого не могу заставить меня простить. 
Поэтому-то и сказано: "Если возможно с вашей стороны, 
будьте в мире со всеми людьми" (Рим. 12:18). А что, 
бывает невозможно? Иногда бывает. Муж продолжает тебя 
избивать. Работник продолжает на работе красть. 
Родственник продолжает над тобой издеваться. Тебе нужно 
что-то делать, чтобы защитить тех, за кого ты в ответе перед 
Богом – детей, родных, начальника и т. д. 

Но обычно, если честно, моя проблема не в этом. 
Обычно моя проблема в том, что я не хочу жить в мире с 
этим человеком. Я хочу взять над ним верх. Хочу, чтобы 
меня объявили победителем. Признали, что я прав. Что я 
поступал правильно и праведно. 
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Даже сами апостолы Христовы выставляли напоказ 
ахиллесову пяту своей гордыни. В один прекрасный день 
(см. Мф. 18) Христос с ними беседовал как раз насчет того, 
что нужно стараться избегать ссор и скандалов – не о том, 
как помириться после многих месяцев или лет вражды, а о 
том, как погубить эту вражду в зародыше, в самом начале. 
И сказал Он, что нужно сразу же пойти к тому, с кем у тебя 
намечается проблема, и поговорить с ним начистоту один на 
один, если это возможно. Но ученики Христу на это не 
ответили: "А, понятно. Так это ж совсем просто!" Они, 
наверно, подумали то, что думаем мы с вами, когда кто-то 
нас обижает – им, как и нам, совсем не хотелось бы в таком 
случае идти и с любовью беседовать с таким человеком. Да 
пошел он! Вот если надо пойти и сказать ему все, что я про 
него думаю, с ног его до головы заклеймить позором и 
воздать по заслугам, чтоб он, гад, мучался – это всегда 
пожалуйста! 

И Петр ищет лазейку, задавая вроде как технический 
вопрос, уточняя детали: "Господи! Сколько раз прощать 
брату моему, согрешающему против меня? До семи ли 
раз?" (Мф. 18:21) 

На самом деле он имеет в виду, что на человека, 
который исправляться не хочет, можно же махнуть рукой. 
Если человеку никакое прощение сто лет не надо, чего его 
прощать? Петр не хочет говорить: "Мне очень жаль, и я тебя 
буду любить, даже если ты мне не поверишь". Он хочет 
сказать: "Мне очень жаль, и я тебя буду любить, только если 
ты мне будешь верить. Только если ты признаешь 
искренность моего раскаяния. Только если ты переживешь 
то же прекрасное преображение, которое я тебе вот сейчас 
демонстрирую своим поведением". 

Но мы живем не в выдуманном, а в реальном мире, в 
котором люди не часто так меняются. Меняться вообще 
ужасно трудно – мы это видели, когда говорили, как гасить 
пожар злобы. Так что смысл тут такой: мне надо быть 
готовым к тому, чтобы признать свою вину и почувствовать 
сожаление по этому поводу (иначе говоря, весь труд 
примирения взять на себя), а потом, плюс ко всему, 
держаться этого несмотря ни на что. 

Почему я это должен делать? Если человек не хочет 
меняться, мне-то какое дело? Я-то почему должен мучиться? 
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Начнем с того, что делать это я не обязан. Можно 
сказать, что я живу в государстве, где всего один гражданин. 
И этот один гражданин – я. Бог меня поставил во главе этой 
крошечной страны. Я решаю, как мне, стране, жить. Я могу 
устанавливать в своей страны любые законы, которые 
посчитаю нужным. Я сам себе электорат. Поэтому на любых 
выборах у меня всегда большинство. Если захочу, могу 
выбрать себе царем Бога и жить по Его закону. И тогда 
смогу получать все "государственные пособия", которые 
мой Царь мне решит предоставить. Но больше никакой 
страны гражданином я быть не могу. И Бог с меня ни за чью 
больше страну не спросит. Ни в чьей другой стране у меня 
права голоса нету. И я не могу за другую страну решить, по 
каким законам ей жить. Я не могу избрать Бога царем 
другой страны и уж никак себя самого царем других стран 
не имею возможности поставить. 

Так что те решения, которые мне кажутся нужными и 
верными, я могу принимать только в своей маленькой 
стране. Когда кто-то на меня будет злиться, я смогу 
проголосовать только на своих выборах и только по 
вопросу, что делать мне. Что делать тому, кто злится на 
меня, я решить не могу. Это будет решать тот, кто злится. 
А мне решать, какую я в этом конфликте займу позицию. 
Насколько я готов буду поступить по совету Божьему. 
Насколько я буду открыт. Насколько я покорюсь Богу. 

И, пожалуй, самое главное, вопрос в том, насколько я 
буду честен перед самим собой. Если я на словах туда, а 
душой сюда, то искупление мое, значит, еще далеко не факт. 
Но с другой стороны (и тут-то самая магия, то, о чем многие 
и не подозревают), я могу быть полностью чист, даже если 
другая сторона конфликта о мире и не думает. Ведь я же 
живу в стране, в которой всего один гражданин. И я могу 
решить сделать царем этой страны Бога. Я могу, если решу, 
получать все блага гражданства в Царстве Божьем, 
независимо от того, что будут решать страны, граничащие с 
моей. Христос сказал: "Но вы любите врагов ваших, и 
благотворите, и взаймы давайте, не ожидая ничего; 
и будет вам награда великая…" (Лк. 6:35) 

Не часто я эту "награду великую" получаю. А получаю 
я то, что когда я не иду на мировую и другая сторона на нее 
не идет (или когда я не иду на мировую, потому что думаю, 
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что другая сторона на нее не пойдет), страдаю от этого я. 
Расплачиваюсь за это я. Другой человек, может, тоже 
мучается, но я в его стране не живу. У меня свои дела. 
Я расхлебываю последствия собственной злости, своего 
непримирения. И это все очень грустно, потому что нет в 
этом никакой нужды. Ведь я мог бы от этого всего 
избавиться. Освободиться бы мог. 

* * * 
Так что я буду делать – пойду и буду искать мира там, 

где сейчас у меня война? И если я отвечу, что не пойду, то 
почему не пойду? Ведь проблему-то решить можно, и мне от 
этого будет только легче. 

Если дальше покопаться в словаре, то окажется, что 
про магию там еще кое-что сказано. Как и у многих других 
слов, у этого слова много разных оттенков смысла. И вот в 
одном нашем английском толковом словаре говорится, что 
"магическое", "волшебное" – это значит такое "качество, 
которое что-либо переносит из сферы обыденного, особенно 
каким-либо восхитительным, приятным образом". Вот такой 
бы мне магии отведать! Чего-то не обыденного. Не того, к 
чему привык. Злость для меня дело до боли привычное. Да и 
для меня ли одного? А я хочу (и Бог для меня хочет), чтобы 
Господь меня извлек из сферы обыденного 
сверхъестественной силой любви Своей и на место моей 
злости и мести вложил мне в душу что-то "восхитительное и 
приятное". Такое, как Он Сам. 

Следующий шаг… первый шаг… за мной. 
 

 


